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На 10-й Сяншаньский форум  
по безопасности, который 
прошел в Пекине, собрались 
делегации более 90 стран  
и международных организаций
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ОТБАСЫ БАНК:  
ЕСТЬ ПЛАНЫ  
ПО ТРАНСФОРМАЦИИ 
В ДИСТАНЦИОННЫЙ 
ФОРМАТ

ЧП

 Николай КРАВЕЦ, Караганда, фото с сайта akorda.kz 
и социальных сетей

По словам первого заместителя директора Кара-
гандинского филиала ТОО «Республиканский цен-

тральный штаб профессиональной военизированной 
аварийно-спасательной службы» Геннадия Силинского, 
первоначально возгорание выработки произошло 
между 42 и 45 секциями. Были вызваны сотрудники 
РЦШ ПВАСС, введен план ликвидации аварии, шахтеров 
начали выводить на поверхность.

«Буквально через 7-8 минут в шахте произошел взрыв 
на аварийном участке, –говорит Геннадий Силинский. – 
Сила взрыва была мощной. Под ударную волну попал 
не только аварийный участок. Дальность ударной волны 

составила более двух километров. После этого первое 
отделение, которое было направлено на поиски людей, 
сообщило, что в шахте имеются локальные очаги пожара. 
Все силы были брошены на поиски тех людей, которым 
еще можно было оказать помощь. Пять человек были 
подняты на поверхность, им была оказана помощь. К 
сожалению, остальные шахтерам мы помочь не смогли. 
Очаги пожаров были локализованы».

Также стало известно, что в шахте имени Костенко 
не была установлена система позиционирования. В 
то же время Геннадий Силинский отметил, что при 
такой ударной волне система бы вышла из строя. По 
словам министра по чрезвычайным ситуациям Сыры-
ма Шарипханова, авария, унесшая жизни шахтеров 
28 октября 2023 года, произошла в ходе очередной 

плановой проверки, которая должна была продлиться 
до конца октября. 

«В 2018 году на шахте Костенко случилось возгорание, 
но тогда обошлось без жертв и пострадавших, – отметил 
Сырым Шарипханов. – В этом же году на шахте нача-
лась очередная плановая проверка – 9 октября, и она 
должна была продолжиться до 30 числа. Проводили на 
шахте проверку в прошлом году. В ходе нее проверили 
171 объект, выявили 212 нарушений, и все они, за ис-
ключением одного, были исправлены. Единственное 
неисправленное нарушение касалось погрузочного 
механизма на шахте. 

В целом во время таких проверок проводится об-
следование и диагностирование производственных 
зданий, технологических сооружений шахты. Среди 
ранее обнаруженных нарушений были невыполнение 
мероприятий по проветриванию, нарушение уровня 
производственного контроля, загазованность и запы-
ленность – а для этого тоже нужно принимать меры. И 
эти работы либо проводились некачественно, либо не 
на должном уровне. Но, повторюсь, тогда почти все их 
исправили».

Шахтерская трагедия 
Крупная авария произошла в Караганде 28 октября на угледобывающей шахте имени 
Костенко, которая принадлежит одному из крупнейших горно-металлургических 
предприятий Казахстана «АрселорМиттал Темиртау». Всего в шахте на момент ЧП 
находилось 252 человека, более 200 вывели на поверхность, а 46 горняков погибло.

Татьяна БИРЮКОВА

За 6 месяцев т.г. уровень про-
изводственного травматизма 

(коэффициент частоты несчастных 
случаев на 1000 работающих) со-
ставил 0,09. Высокий уровень сохра-
няется в промышленных регионах 
республики: в Карагандинской 
области пострадало 79 человек, в 
Восточно-Казахстанской – 53, в об-
ласти Абай – 50, в Костанайской – 44, 
в Павлодарской – 46, в Актюбинской 
– 40, в Алматы – 50 человек. В разре-
зе отраслей экономики наибольшее 
количество пострадавших отмеча-
ется на предприятиях горно-метал-
лургического комплекса – 21,8% и 
в строительной отрасли – 10,6%.

ПРИЧИНЫ
Основными причинами, при-

ведшими к несчастным случаям, 
являются грубая неосторожность 
самого пострадавшего – 33,3%; не-
удовлетворительная организация 
производства работ – 27,1%; наруше-
ние правил безопасности и охраны 
труда – 9,3%; нарушение правил 
автодорожного движения – 8,4%. 

Из позитивной статистики – в 
целях профилактики и недопуще-
ния нарушений 3211 предприятий 
страны внедрили стандарты по 
безопасности и охране труда. Со-
вместно с Федерацией профсоюзов 
Казахстана внедряется социально 
важный проект «Народный кон-
троль», который предусматривает 
привлечение в качестве «народных 
контролеров» лиц с инвалидностью. 
На сегодняшний день к реализации 
проекта присоединились 252 пред-
приятия республики, где внутрен-
ний контроль осуществляют более 
600 работников.

Известно, что с 2019 года Ми-
нистерство труда и социальной 
защиты (МТСЗН) активно ведет 
работу по продвижению Концепции 
«Нулевого травматизма – Vision 
Zero», к 2023 году к ней присоеди-
нилось 440 предприятий. На пред-
приятиях республики действует 
более 18 тыс. производственных 
советов, где внутренний контроль 
осуществляют более 24 тыс. ин-
спекторов по охране труда. Ими за 
минувший год выявлено более 139 
нарушений требований по безопас-
ности и охране труда.

В марте 2022 года портал трудо-
вых ресурсов enbek.kz запустил в 
пилотном режиме сервис «Онлайн 
трудовой консультант», который 

Нужна 
перезагрузка

Трагическое событие на шахте им. Костенко призывает 
вновь и вновь обратиться к теме охраны и безопасности 
труда в Казахстане. В стране много что делается в этом 
направлении, есть и хорошие результаты, однако пока 
степень травмоопасности на наших предприятиях остается 
все еще высокой… Что делать? Что сделано?

обеспечивает дистанционное вза-
имодействие с работниками и ра-
ботодателями в целях повышения 
эффективности соблюдения зако-
нодательства о труде. Здесь работо-
датель может пройти самопроверку. 
Сервисом уже воспользовались 23 
420 работодателей. 

СТАТИСТИКА
По словам председателя Коми-

тета труда и соцзащиты МТСЗН, 
главного госинспектора труда РК 
Толегена Оспанкулова, за послед-
ние пять лет удалось обеспечить 
снижение уровня травматизма 
на 6,5%, а смертность – на 8,4%. 
Количество пострадавших на про-
изводстве уменьшилось с 1568 до 
1465 человек, погибших – с 220 
до 203 человек. На 1 марта т.г. на 
предприятиях пострадало 187 
человек, из них погиб 21 человек. 
Более 30% нарушений, выявленных 
в результате госконтроля, при-
ходится на вопросы безопасности 
и охраны труда. В прошлом году 
госинспекторами труда выявлен 
2771 факт нарушений. В 2022 году 
за эти нарушения были освобожде-
ны от занимаемой должности 119 

должностных лиц, правоохрани-
телям направлено 1094 материала 
о несчастных случаях, по которым 
возбуждено 192 уголовных дела. 

Ведомством проводится аттеста-
ция производственных объектов, 
внедряются стандарты по безопас-
ности труда, ведется другая работа 
в этом направлении.

В результате реализации этих мер 
к 2025 году ожидается снижение 
коэффициента частоты несчастных 
случаев до 0,20 (сейчас 0,22) на 
тысячу работающих. Планируется 
сократить удельный вес работни-
ков, занятых во вредных условиях 
труда, до 20% процентов. При мини-
стерстве действует Ситуационный 
центр, который мониторит деятель-
ность 112 предприятий. 

На начало т.г. госинспекторами 
труда проведено более 900 прове-
рок, в ходе которых выявлено более 
1 тыс. нарушений. Работодателям 
выдано 527 предписаний и наложе-
но административных штрафов на 
сумму более 54 млн тенге.

КОНЦЕПЦИЯ
По поручению главы государ-

ства был разработан проект Кон-

цепции развития рынка труда 
до 2030 года. В середине октября 
она обсуждалась на заседании 
Республиканской трехсторонней 
комиссии под председательством 
заместителя премьер-министра 
Тамары Дуйсеновой с участием 
всех заинтересованных сторон. На 
заседании была отмечена слабая 
работа трехсторонних комиссий в 
регионах, а также представителей 
работников и работодателей.

Говоря о концепции, отметим, что 
она предусматривает переход от 
усредненной оценки безопасности 
труда на предприятиях к оценке 
риска на каждом рабочем месте. 
Это позволит сконцентрировать 
внимание работодателя и инспек-
ции труда на конкретных участках 
с высоким риском безопасности и 
принять соответствующие меры. 
Главный смысл документа – от-
казаться от затратной модели без-
опасности и охраны труда и перейти 
к риск-ориентированной, повысить 
качество трудовой жизни работ-
ников, сберечь трудовые ресурсы 
страны.

Курык семафорит 
зеленым   
В ходе форума Global Gateway, прошедшего 
в Брюсселе, компании Hyrasia One 
и Semurg Invest, владелец и оператор 
многофункционального морского 
терминала «Саржа» в порту Курык 
Мангистауской области, подписали 
меморандум о сотрудничестве по поставке 
«зеленого» водорода и аммиака.

Спутник видит, 
а отдача – мизерная 
На начало сентября этого года при помощи 
космического мониторинга в регионе 
выявлено 420 тыс. га неиспользуемых 
либо нерационально используемых 
пастбищных земель.

Зерно истины, 
или Почему уже с осени мукомолы 
мечутся в поисках зерна и истины 
Мукомольные предприятия в разных 
регионах Казахстана останавливают свою 
работу. Причина – дефицит зерна. Дело 
в том, что КТЖ не утверждает планы 
на перевозку зерна, ввоз российской 
пшеницы автотранспортом запретили, 
а казахстанские крестьяне «гнут» 
заоблачные цены. Между тем цены 
на муку начали расти. Подобная ситуация 
наблюдается по всей стране.

Основополагающие 
условия развития
Дальнейшее развитие страны – 
это и создание важных условий, которые 
должны раскрыть энергию тех людей, 
которые готовы прийти в бизнес, открыть 
свое дело.

ПРЕЗИДЕНТ
В Акорде состоялись переговоры Касым-Жомарта 

Токаева с президентом Франции Эмманюэлем Ма-
кроном, прибывшим в Казахстан с официальным 
визитом. 

Особое внимание было уделено укреплению по-
литического диалога, углублению сотрудничества в 
торгово-экономической, инвестиционной, энерге-
тической, транспортно-логистической и культурно-
гуманитарной сферах.  

По итогам переговоров президенты двух стран при-
няли совместное заявление, а члены официальных 
делегаций подписали шесть документов.

Фото: freepik.com
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Также министр по ЧС рассказал о 
том, какая проводилась работа по 

системе замера уровня газа в шахте. «В 
момент возгорания и последующего за 
ним взрыва система замера уровня газа 
была полностью отключена – из-за воз-
действия ударной волны. То есть, она не 
была плохой – она отключилась именно 
из-за взрыва», – объяснил министр.

Что касается причины аварии в этот 
раз, ее установят с помощью экспертиз: 
в Караганде сформирован оперштаб для 
координации действий всех служб. Пока 
же известно, что из-за аварии имеет 
место частичное разрушение шахты, 
где-то могли возникнуть завалы, но все 
очаги возгорания уже ликвидированы. 

По факту произошедшей трагедии 
на шахте имени Костенко заведено 
уголовное дело по статье 277 части 3 УК 
РК «Нарушение правил безопасности 
при ведении горных или строительных 
работ». Об этом сообщили в Генеральной 
прокуратуре РК.

Сразу после ЧП на шахте Костенко в 
Карагандинскую область приехал глава 
государства Касым-Жомарт Токаев, ко-
торый выразил соболезнования в связи 
с гибелью шахтеров и поручил прекра-
тить сотрудничество с «АрселорМиттал 
Темиртау».

Глава государства встретился с се-
мьями и родственниками горняков. Он 
заявил, что семьям погибших окажут 
всю необходимую помощь. Также Токаев 
пообещал «бороться до самого конца» 
за жизни шахтеров и привлечь к ответ-
ственности всех виновных.

Глава государства поручил правитель-
ству оказать всю необходимую помощь 
семьям шахтеров. Для выяснения обсто-
ятельств случившегося создана прави-
тельственная комиссия. Правительству 
поручено прекратить инвестиционное 
сотрудничество с компанией «Арселор-
Миттал Темиртау».

Во время своего визита в Караганду 
президент страны поручил возгла-
вить компанию первому заместителю 
акима Карагандинской области, а в 
прошлом – бывшему работнику АМТ 
Вадиму Басину.  Он был назначен ис-
полняющим обязанности гендиректора 
предприятия.

В свою очередь Вадим Басин отметил, 
что смена собственника «Арселор-
Миттал Темиртау» никоим образом 
не отразится на обязательствах перед 
работниками. Будут сохранены условия 
оплаты, социальные гарантии. На шах-

тах первым делом сосредоточатся на 
повышении безопасности труда. 

«На встрече с родственниками по-
гибших и пострадавших шахтеров 
Президент РК объявил о том, что пре-
кращаются отношения с инвестором 
по проблемным активам компании, 
– говорит исполняющий обязанности 
гендиректора АМТ Вадим Басин. – При 
этом было особо отмечено, и об этом 
надо сразу сказать всему коллективу 
компании: никаких изменений условий 
работы, оплаты, социальных гарантий 
не последует. Останутся те же самые ус-
ловия, которые будут пересматриваться 
только с точки зрения их улучшения. Это 
необходимое условие для того, чтобы 
компания работала дальше и была со-
циально ответственной. Ни один член 
коллектива не будет уволен, ни у одного 
члена коллектива не будут ухудшены 
права. На шахтах компании первым 
делом займутся повышением безопас-
ности труда и обновлением основных 
фондов». 

Между тем в правительстве сообщи-
ли, что достигнута предварительная 
договоренность с акционерами АМТ 
и завершается оформление сделки 
по передаче права собственности на 
предприятие в пользу Казахстана. Под-
писание соглашения также подтвердили 
в АМТ. Детали сделки озвучивал глава 
Минпрома Канат Шарлапаев. 

Ситуация с пожаром на шахте имени 
Костенко в Караганде была еще раз 
рассмотрена на заседании правитель-
ства под председательством Алихана 
Смаилова 31 октября. В первую очередь 
Алихан Смаилов от имени правитель-
ства и от себя лично выразил искренние 
соболезнования родным и близким 
погибших. Затем члены кабинета мини-
стров почтили память горняков минутой 
молчания.

По сообщению пресс-службы пре-
мьер-министра, было отмечено, что 
поисковые работы осложнялись от-
сутствием электроэнергии, большой 
протяженностью горных выработок 

и наличием множества разрушенных 
механизмов. Доступ к отдельным за-
топленным выработкам был затруднен.  

В рамках расследования причин ава-
рии членами Правительственной комис-
сии осуществлен спуск в шахту. Выявле-
ны значительные разрушения: смещено 
оборудование в выработках, более 15 
изоляционных перемычек разрушено, 
выведены из строя вентиляционные со-
оружения. К расследованию привлечены 
экспертные организации из Казахстана, 
ближнего и дальнего зарубежья. 

Алихан Смаилов подчеркнул, что 
главой государства поручено провести 
расследование в связи с гибелью гор-
няков и прекратить инвестиционное 
сотрудничество с компанией «Арселор-
Миттал Темиртау».

«В августе текущего года на «Арсе-
лорМиттал Темиртау» уже произошла 
подобная авария. Тогда погибло 5 шах-
теров. Произошедшая трагедия с более 
многочисленными жертвами напрямую 
связана с нарушениями в сфере про-
мышленной безопасности. В этом вина, 
в первую очередь, руководства пред-
приятия», – цитирует главу кабинета 
пресс-служба.

Премьер-министр также добавил, 
что их полная самоустраненность от 
жизнедеятельности компании приво-
дит к трагическим последствиям уже 
на протяжении нескольких лет. «Свои 
обязательства компания не выпол-
нила. Поэтому завершается сделка по 
передаче «АрселорМиттал Темиртау» 
в пользу Казахстана», – указал глава 
правительства.

На имя Касым-Жомарта Токаева по-
ступило множество телефонных звонков 
и телеграмм соболезнования от глав 
иностранных государств, правительств, 
а также руководителей международных 
организаций в связи с трагедией на 
шахте имени Костенко.

Как сообщает сайт Акорды, прези-
денты Узбекистана Шавкат Мирзиёев и 
Кыргызстана Садыр Жапаров выразили 
слова соболезнования в ходе телефон-
ного разговора, а также направили 
телеграммы.

Слова сочувствия и поддержки род-
ным и близким погибших горняков 
передали президенты России Владимир 
Путин, Франции Эмманюэль Макрон, 
Таджикистана Эмомали Рахмон, Тур-
кменистана Сердар Бердымухамедов, 
председатель Халк Маслахаты Туркме-
нистана Гурбангулы Бердымухамедов, 
президент Азербайджана Ильхам 
Алиев, президент Беларуси Александр 
Лукашенко, премьер-министр Армении 
Никол Пашинян, раис Татарстана Рустам 
Минниханов, генеральный директор 
ВОЗ Тедрос Адханом Гебрейесус, гене-
ральный секретарь ТЮРКСОЙ Султан 
Раев и другие.

* * *
Редакции газеты «Деловой Казах-

стан» и Международного информаци-
онного агентства DKNews выражают 
глубокие соболезнования родным и 
близким погибших.

Желаем скорейшего выздоровления 
пострадавшим.

За годы независимости Казахстана 183 горнорабочих погибли от утечек и взрывов 
метана. Наиболее массовые ЧП с жертвами происходили:      
• Весной 1994 года на шахте в городе Сарани погибли 11 человек. Причина: воз-
горание метана. Спустя несколько месяцев на шахте в городе Шахтинске гибнут 
еще 14 шахтеров.  
• 1995 год. В городе Шахтинске на шахте им. Ленина от взрыва метана погибли еще 
13 проходчиков. Массовая трагедия на этой шахте повторится через 11 лет.
• 20 сентября 2006 года. Самая крупная авария произошла в шахте им. Ленина в 
Шахтинске. В результате взрыва метана погиб 41 человек.
• 11 января 2008 года на шахте «Абайская» в Карагандинской области на глубине 
400 метров произошел взрыв метано-воздушной смеси. Погибли 30 человек, тела 
21 человека не были найдены.
• Ноябрь 2016 года. Во время подъема шахтеров на шахте «Саранская» оборвался 
трос прицепа, погибли четверо рабочих.  
• 31 августа 2017 года на шахте «Казахстан» погибли шесть шахтеров. Причина: 
внезапный выброс метана.
• 7 ноября 2021 года на шахте в Карагандинской области погибли шесть человек.  
• В июне 2022 года на объектах компании АМТ погибли пять человек за неделю.  
• В ноябре 2022 года на угольной шахте имени Ленина предприятия АМТ в Кара-
гандинской области погибли пять человек.  
• 17 августа 2023 года. На шахте «Казахстанская» в Шахтинске погибли пять человек.  
• 28 октября 2023 года погибли 46 человек.

ЧП

ШАХТЕРСКАЯ 
ТРАГЕДИЯ

ТОЛЬКО ФАКТЫ

НУЖНА ПЕРЕЗАГРУЗКА
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В Казахстане откроют казахско-фран-
цузский университет в 2024 году.

Об этом заявил президент Франции 
Эмманюэль Макрон после переговоров с 
Касым-Жомартом Токаевым. 

Также главы государств приняли участие 
в бизнес-форуме в Астане. 

* * * 
Касым-Жомарт Токаев провел перегово-

ры с премьер-министром Венгрии Викто-
ром Орбаном, прибывшим в Казахстан с 
официальным визитом.

Стороны обсудили состояние и пер-
спективы развития казахско-венгерских 
отношений с акцентом на укрепление 
политического диалога, углубление торго-
во-экономического сотрудничества и рас-
ширение культурно-гуманитарных связей.

* * *
Глава государства принял председателя 

правления АО «Национальный управ-
ляющий холдинг «Байтерек» Нурлана 
Байбазарова.

Согласно представленным президенту 
данным, объем финансирования инвести-
ционных проектов составил 511 млрд тенге, 
было поддержано 18,1 тысячи проектов 
малого и среднего бизнеса на общую сумму 
кредитов порядка 1 трлн тенге. Финансовая 
поддержка АПК составила 447 млрд тенге. 
По итогам 9 месяцев текущего года было 
введено 811,2 тыс. кв. м жилья, около 47 
тысяч семей получили новое жилье. 

* * *
Глава государства принял министра 

туризма и спорта Ермека Маржикпаева. 
Было доложено о проведенном анализе 
по итогам прошедших Азиатских и Пара-
зиатских игр в Китае.

Президент поручил провести качествен-
ную и поэтапную работу по выработке 
нового видения развития отрасли.

ПРАВИТЕЛЬСТВО
Расширить охват граждан курсами 

финансовой грамотности, а также раз-
работать законодательные поправки по 
минимизации рисков при кредитовании 
и защите прав заемщиков планируется в 
Казахстане. 

Эти вопросы рассмотрены на заседании 
Правительства РК. Премьер-министр под-
черкнул, что высокая закредитованность 
населения является важным социально-
экономическим вопросом. Он отметил, что 
в этой связи главой государства было по-
ручено масштабировать проект «Қарызсыз 
қоғам», который направлен на повышение 
финансовой грамотности населения. В 
течение трех лет планируется обучить 
финансовой грамотности 550 тыс. школь-
ников и студентов, подготовить свыше 8 
тыс. преподавателей школ и вузов, оказать 
содействие 200 тыс. заемщикам банков и 
микрофинансовых организаций. 

* * *
Премьер-министр Казахстана Алихан 

Смаилов рассказал о мерах по развитию 
экономики республики в ближайшие годы 
и планах по снижению трансфертов из 
Национального фонда. 

В 2024 году объем целевого трансферта 
из Нацфонда составит 1,6 трлн тенге. 

Средства будут направлены на финан-
сирование социально значимых и стра-
тегических инфраструктурных проектов.

В настоящее время правительство 
работает над реализацией 970 крупных 
инвестпроектов на сумму 32 трлн тенге, в 
том числе в несырьевом секторе. 

* * *
В следующем году прогнозируется рост 

экономики на уровне 5,3%, а в дальнейшем 
– на уровне минимум 6%. 

«Чтобы увеличить доходы бюджета, мы 
делаем акцент на развитие экономики, со-
вершенствование налогового администри-
рования и борьбу с теневой экономикой», 
– сообщил Алихан Смаилов. 

* * *
Заместитель премьер-министра Серик 

Жумангарин встретился с представите-
лями бизнес-сообщества Туркестанской 
области. 

В этом году на реализацию крупных 
инвестпроектов по опыту Северо-Казах-
станской области из республиканского 
бюджета выделено 100 млрд тенге. Сред-
ства направят на создание 65 молочно-
товарных ферм. 

Во встрече приняли участие более 20 
предпринимателей, представляющих 
сельскохозяйственную сферу, обрабаты-
вающую промышленность, туризм и др.  
Серик Жумангарин посетил тепличный 
комплекс «Тулебаев Мейрамбек» в Шу-
барском сельском округе.  

Вложить не менее $3 млрд в течение 
трех лет – Алихан Смаилов о требовани-
ях к новому инвестору «АрселорМиттал 
Темиртау». 

Глава правительства напомнил, что 
в настоящее время проводится рас-
следование по факту гибели шахтеров 
на предприятии.

«Еще в ноябре прошлого года была 
трагедия, когда погибли 4 шахтера. По 
данному случаю расследование уже за-
вершено, материалы сейчас находятся 
на ознакомлении у ответчиков. В бли-
жайшее время они будут переданы в суд. 
В августе также была трагедия – погибли 
еще 5 шахтеров. Расследование сейчас 
проводится, оно еще не завершено. По 
последнему факту также будет про-
ведено всестороннее расследование 
с привлечением всех виновных лиц 
к ответственности», – сказал Алихан 
Смаилов.

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ
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То есть, новая Концепция без-
опасности труда отвечает риск-

ориентированному подходу. По сути, 
она должна ознаменовать перезагрузку 
системы безопасности и охраны труда.  

«Итогом внедряемого механизма 
станет новая классификация условий 
труда по степени профессионального 
риска не только предприятий, но и 
конкретных рабочих мест», – сказала 
Тамара Дуйсенова. 

Концепцией предусматривается вы-
бор средств индивидуальной защиты в 
соответствии со степенью профессио-
нального риска конкретного рабочего 
места. Для реализации этого направ-
ления будет разработана отдельная 
Дорожная карта. Другое направление 
документа – дифференциация страхо-
вых тарифов. В документе страховой 
тариф предлагается формировать из 
трех составляющих: вида экономи-
ческой деятельности, степени про-
фессионального риска предприятия и 
конкретного рабочего места. А также 
предусматривается дифференциация 
видов и объема социальных гарантий. 

В рамках реализации концепции пла-
нируется внедрить систему управления 
профессиональными рисками. Будет 
сформирован список предприятий, со-
гласно степени их риска и конкретным 
рабочим местам. Реализуя концепцию, 
разработают и внедрят Цифровую кар-
ту предприятий. Каждое из них будет 
формировать свои данные и иметь 
доступ только к ним, а госорганы – до-

полнять Цифровую карту стандартами 
и нормативами в области охраны труда. 

РОЛЬ ПРОФСОЮЗОВ
Как отметил в начале года пред-

седатель Федерации профсоюзов РК 
Сатыбалды Даулеталин, уровень произ-
водственного травматизма продолжает 
оставаться высоким, что происходит во 
многом из-за снижения ответственно-
сти руководителей предприятий и от-
сутствия финансирования программы 
улучшения условий труда. Он привел 
данные 2022 года. 

Так, наибольшее количество по-
страдавших в результате несчастных 
случаев на производстве отмечено в 
Карагандинской – 180 и Восточно-Ка-
захстанской – 169 областях, со смер-
тельным исходом в Карагандинской 
– 28 и Костанайской – 18 областях. По 
информации территориальных объ-
единений профсоюзов, на 1 января т.г., 
на предприятиях республики зареги-
стрировано 1 232 несчастных случая 
на производстве, в результате которых 
пострадали 1 465 человек. Из них 203 – 
со смертельным исходом.

Профсоюзный мониторинг произ-
водственного травматизма в разрезе 
областей и городов показывает, что в 
указанный период несчастные случаи на 
производстве со смертельным исходом 
произошли во всех регионах страны.

Их основные причины, по итогам 
ежегодного анализа Федерации про-
фсоюзов, остаются неизменными: 
неудовлетворительная организация 
производства работ, необеспечение 

безопасных условий труда. Не покида-
ют этот список и такие причины, как 
недостаток, отсутствие обучения без-
опасным приемам труда и их нарушение 
работниками, неудовлетворительное 
техсостояние зданий, сооружений, про-
изводственных территорий; недостатки 
в организации рабочих мест. И одно из 
самых больных мест – эксплуатация 
неисправных машин, механизмов и 
оборудования, использование оборудо-
вания с истекшим сроком эксплуатации.

Сатыбалды Даулеталин сказал, что 
серьезно на снижение травматиз-
ма на производстве влияет работа 
производственных советов, которая 
предусмотрена статьей 203 Трудового 
кодекса. Это один из самых важных 
видов общественного контроля за ох-
раной труда. Сейчас количество таких 
структур в членских организациях 
Федерации профсоюзов превышает 
11 тыс., технических инспекторов по 
охране труда – более 18 тыс. человек. И 
он же предложил провести 2023 год под 
Эгидой Года безопасного труда.

В Год безопасного труда федерация 
продолжила работу по широкому внедре-
нию на предприятиях и в организациях 
проекта «Народный контроль» – всего 
по республике проект внедрили 212 
предприятий, с охватом более 184 тыс. 
работников, в том числе лиц с ограни-
ченными возможностями 481 человек.  

ОТ РЕДАКЦИИ: Планы хорошие, 
первые шаги сделаны. Но как показы-
вает шахтерская трагедия в Караган-
динской области, всех этих мер пока 
недостаточно.

ОСНОВОПОЛАГАЮЩИЕ 
УСЛОВИЯ РАЗВИТИЯ

ПЕРУ

Посол Казахстана в Бразилии Болат Ну-
супов встретился с руководством Ассоци-
ации перуанских экспортеров Эстебаном 
Вукингом и Сезаром Видалем. 

Были обсуждены вопросы налаживания 
торгово-экономического сотрудничества 
между двумя странами. В частности, в сфере 
взаимной торговли, сельского хозяйства и 
туризма. 

Достигнута договоренность о прове-
дении в Лиме в начале следующего года 
бизнес-конференции на тему инвести-
ционных и торговых возможностей двух 
стран с участием перуанских компаний. 
Перуанская сторона проявила заинтересо-
ванность в организации торговой миссии 
Перу в Казахстане в 2024 году.

ЭСТОНИЯ
Посол Нурлан Сейтимов провел встречу 

с президентом Эстонской Академии наук 
Тармо Соомере, с которым обсудил пер-
спективы двустороннего сотрудничества 
в сфере науки и образования. 

Достигнута договоренность о рассмотре-
нии возможности заключения соглашения 
о сотрудничестве между академиями наук 
двух стран.  

БЕЛЬГИЯ
Министр транспорта Марат Карабаев 

провел ряд двусторонних встреч с руко-
водителями европейских организаций в 
Брюсселе. 

Обсуждены вопросы углубления со-
трудничества Казахстана и Европейского 
союза в области строительства, энергетики, 
транспорта и логистики. Также министр 
принял участие в церемонии подписания 
соглашения между компанией Hyrasia One 
и морским терминалом «Саржа» по транс-
портировке чистого водорода и аммиака 
из порта Курык в Европу.

ЛЮКСЕМБУРГ
В ходе рабочего визита в Люксембург 

заместитель премьер-министра – министр 
иностранных дел РК Мурат Нуртлеу встре-
тился с вице-президентом Европейского ин-
вестиционного банка Терезой Червинской. 

Стороны обсудили широкий круг вопро-
сов, в частности возможность реализации 
инвестиционных и технологических проек-
тов в Казахстане. Глава МИД РК отметил за-
интересованность в привлечении средств 
Европейского инвестиционного банка и 
скорейшем открытии офиса в Астане.  

Стороны договорились о создании спе-
циальной рабочей группы и разработке 
Дорожной карты по детальному инвести-
ционному сотрудничеству.

НИДЕРЛАНДЫ
По инициативе Посольства РК в Гааге 

прошел круглый стол «Middle corridor – new 
horizon for Europe». 

Он был организован для обсуждения 
вопросов и идей, касающихся совместных 
инициатив в развитии Транскаспийского 
международного транспортного маршрута. 
Председатель Комитета транспорта РК Ал-
тай Али ознакомил участников с текущими 
возможностями ТМТМ и потенциалом 
развития транспортно-логистической 
инфраструктуры.

УЗБЕКИСТАН
В Самарканде состоялась Министерская 

конференция С5+1. Формат С5+1 является 
основной дипломатической платформой 
для взаимодействия стран Центральной 
Азии: Казахстана, Кыргызстана, Таджи-
кистана, Туркменистана и Узбекистана с 
правительством США. 

Взаимная торговля Казахстана со страна-
ми ЦА в прошлом году составила 7,9 млрд 
долларов, увеличившись на четверть за 
счет увеличения экспорта казахстанской 
продукции на 26,7% и импорта из Цен-
тральной Азии на 23,1%. Казахстан стал 
важнейшим транспортно-логистическим 
центром Евразии, предлагая 11 между-
народных транзитных маршрутов – 5 же-
лезных дорог и 6 автомобильных дорог. 
Развитие Транскаспийского маршрута 
играет большое значение для Казахстана 
как надежного поставщика энергоресурсов 
и стратегических товаров в Европу и на 
глобальные рынки, включая США.

Анна ЭЛАС, по материалам МИД РК 
и представительств Казахстана за рубежом



БИРЖЕВОЙ ЛИКБЕЗ IN BRIEF

Татьяна БИРЮКОВА

Участниками данного меро-
приятия были финтех-ком-

пании и стартапы, ИТ-компании, 
представители телекоммуника-
ционной отрасли, интеграторы и 
ведущие мировые эксперты бан-
ковской и платежной индустрии. 

В ПЛАС-Форуме приняли уча-
стие и авторитетные эксперты, 
представляющие международ-
ное банковское сообщество, 
включая участников страновых 
рынков Центральной Азии – 
топ-менеджмент банков, МФО и 
инвестиционных фондов.

Одним из самых интересных 
было выступление заместителя 
председателя правления АО 
«Отбасы банк» Нурлана Акша-
нова на тему: «Как работать без 
отделений», прозвучавшее на 
сессии «Цифровые сервисы без 
границ. От цифровой ипотеки 
до онлайн-страхования».  

«С ДИПЛОМОМ В СЕЛО» 
В ОНЛАЙН-ФОРМАТЕ

Как известно, Отбасы банк – 
единственный в стране, реализу-
ющий систему жилищных стро-
ительных сбережений. Это такая 
касса взаимопомощи – пока одни 
делают накопления, другие могут 
получать займы. Так как клиенты 
банка фактически финансируют 
сами себя, ставки по займам там 
доступные и составляют от 3,5% 
до 10% годовых (ГЭСВ от 3,6%). 

Интрига выступления заме-
стителя председателя правления 
Отбасы банка заключалась в 
том, что участники конферен-
ции ожидали рассказа о новом 
приложении, которое позволит 
заменить банковские отделе-
ния.  Однако речь пошла совсем 
о другом – о переводе одной из 
важнейших государственных 
программ «С дипломом в село» 
в онлайн-формат.

В начале 2023 года Отбасы 
банк стал оператором данной 
программы и перед ним стояла 
непростая задача – перевести ее 
в дистанционный режим. 

Госпрограмме, существующей 
с 2009 года, 14 лет и за этот пе-
риод уже более 38 000 учителей, 
врачей, ветеринаров смогли 
приобрести жилье и остались 
работать в селе.  

«Я сам родился в селе, и все 
мы, получившие высшее обра-
зование, стремились, конечно, 
«с дипломом из села», но сейчас 
государство с помощью доступ-

ОТБАСЫ БАНК:  
ЕСТЬ ПЛАНЫ ПО ТРАНСФОРМАЦИИ 
В ДИСТАНЦИОННЫЙ ФОРМАТ

17-18 октября в Алматы прошел 4-й Международный ПЛАС-Форум: «Финтех без 
границ. Цифровая Евразия», на котором был рассмотрен круг вопросов, связанных 
с дальнейшим развитием ecommerce, финтеха и платежного бизнеса. ПЛАС-Форум 
неизменно вызывает огромный интерес у профессионалов платежной индустрии 
онлайн/офлайн ритейла и финансового рынка. В этом году участники форума 
обсудили такие темы, как смена приоритетов в платежной индустрии, необанки, 
ключевые драйверы ecommerce, экономика экосистем и лучшие практики 
банковской розницы. 

Нурлан АКШАНОВ

ных ипотечных кредитов и подъ-
емных пособий стимулирует 
специалистов работать в селах», 
– сказал Нурлан Акшанов. 

Ставка льготного ипотечного 
кредита, в общем, мизерная – 0, 
01% годовых. Но его нужно было 
еще получить… На оформление 
всех документов раньше уходило 
от 15 дней до одного месяца. 

«А как поедет тот же учитель 
оформлять такой кредит среди 
учебного года? Это же невозмож-
но. И потом, представьте жителя 
села, который должен из своего 
аула поехать в райцентр, так как 
все ЦОНы, нотариусы находятся 
именно там. Это 100-километро-
вый путь по снегам или по жаре 
на автобусе. Мы как раз и стре-
мились максимально сжать этот 
путь – чтобы человек приехал 
только один раз. Главный успех 
программы в том и заключается, 
что мы серьезно экономим время 
клиентов. Как бы это трудно и 
фантастично не казалось, но у 
нас это получилось», – пояснил 
Акшанов.  

В результате, банк пришел к 
такому формату, что не надо 
никуда ходить, все можно сделать 
онлайн. Сейчас клиент на пор-
тале недвижимости «BASPANA 
MARKET» получает консульта-
цию, затем подает заявку и при 
этом у него нет необходимости 
собирать огромное количество 
документов, так как банк имеет 

возможность интеграции со мно-
гими государственными базами 
данных.

Отбасы банк интегрирован 
с государственными базами 
данных «Физические лица», 
«Регистр недвижимости», с 
информационными системами 
«ЗАГС и «Адресный регистр». В 
планах – интегрироваться с базой 
дипломов, когда она станет более 
совершенной.

Только после проверки на 
соответствие ряду критериев, 
посредством вышеуказанных 
государственных баз данных, 
клиент может стать участником 
программы. 

КАК ИМЕННО КЛИЕНТУ 
ПОМОГАЕТ ЦИФРА?

Все данные клиента загружа-
ются на портале, далее сотрудник 
акимата формирует электрон-
ное досье, которое также по 
электронному пути попадает к 
акиму района, который и прини-
мает решение о предоставлении 
кредита. Аким – уполномоченное 
лицо – своей электронной циф-
ровой подписью удостоверяет 
получение кредита и дальше 
формируются договоры. Когда 
зарегистрированный договор 
попадает в банк, продавец полу-
чает деньги, а покупатель – свой 
дом.

«Единственный момент, кото-
рый у нас еще не онлайн, – это 
регистрация договоров залога, 
которая происходит в ЦОНе. Но 
здесь у нас тоже есть перспек-
тивная задумка – использовать 
технологию Вlockchain. Мы 
уже сейчас успешно реализуем 
регистрацию договоров залога 
через Вlockchain в самом банке. 
Порядка 50% всех сделок про-
исходит при помощи данной 
технологии. Договоры залога 
клиенты регистрируют за 5-10 
минут, не выходя из дома или 
отделения банка. Раньше этот 
процесс занимал 3 дня», – по-
яснил заместитель председателя 
правления Отбасы банка. 

Сейчас по проекту «С дипло-
мом в село» банком принято 

более 4000 заявок и выдано более 
1000 займов. На фоне того, что 
Отабсы банк стал оператором 
программы «С дипломом в село» 
1 апреля 2023 года, – это хороший 
результат.  А подводных камней, 
как рассказал Нурлан Акшанов, 
было много: и огромное коли-
чество документов и процессов, 
которые надо было перевести в 
электронный формат, и непод-
готовленная аудитория.

ДОМ НА БЕРЕГУ РЕКИ…
Главное заблуждение насчет 

программы «С дипломом в 
село» заключается в том, что 
она ориентирована только на 
молодых выпускников. Это не 
так. Любой человек может стать 
ее участником.  

Даже я, имея экономическое 
образование, могу стать участни-
ком программы «С дипломом в 
село» и преподавать, например, 
в сельской школе финансовую 
грамотность. Миграция из села 
в город идет все еще ударными 
темпами, но можно положить 
начало тренду обратной мигра-
ции – из города в село, если эту 
программу масштабировать. 

ПЛАНЫ ОТБАСЫ БАНКА
«Мы планируем охватить все 

села Казахстана нашими про-
дуктами. Потому что президент 
Казахстана Касым-Жомарт То-
каев в своем Послании народу 
поручил Отбасы банку перенести 
фокус на села, моногорода и рай-
центры. У нас нет в планах еще и 
еще открывать отделения – это, 
конечно же, невозможно, так как 
расходная часть банка жестко 
регулируется государственны-
ми нормами. Но есть планы по 
трансформации всего нашего 
банковского бизнеса в дистан-
ционный формат», – поделился 
информацией о перспективах 
развития банка Нурлан Акшанов. 

По его словам, каким бы пе-
чальным ни был период ковида, 
но именно он дал импульс бы-
строму переходу и банковской 
системы, и всем учреждениям 
на онлайн-формат.

Таким образом, уже в 2020 году 
Отбасы банк бурно развивал 
видео-банкинг. Сегодня банк 
посредством этой цифровой 
технологии проводит удален-
ную идентификацию, общается 
через видеосервис с клиентами 
из разных регионов, открывает 
депозиты, выдает кредиты. 

«Банк стремительно идет к 
цифровой ипотеке, но подходит 
пока к этому осторожно. У нас 
уже есть такой гибридный фор-
мат, как Phygital, когда вы через 
видеосервис можете оформить 
ипотеку, не посещая наши от-
деления. На всем пути выдачи 
займа вас сопровождает дис-
танционно наш менеджер. А вот 
формат, когда человек остается 
один на один с компьютером, 
не получая дополнительной 
консультации, – к этому банк 
подходит осторожно. Мы раз-
виваем этот сервис, но запуск 
держим на паузе», – уточнил 
Нурлан Акшанов. 

Сейчас банк работает над усо-
вершенствованием чат-бота, ко-
торого зовут «Куаныш». В планах 
перевести его на искусственный 
интеллект. Суперсотрудник «Куа-
ныш» будет открывать депозиты 
и выдавать кредиты.  

ДОЛЯ ДИСТАНЦИОННЫХ 
УСЛУГ БАНКА РАСТЕТ

Доля дистанционных услуг 
Отбасы банка резко выросла с 
15% в 2019 году до 78% в 2023-
м. Каждый второй депозит от-
крывается онлайн: с помощью 
видео-банкинга или мобильного 
приложения. По кредитам доля 
дистанционной выдачи еще не 
так высока, так как люди все 
еще хотят вживую, лично по-
говорить с менеджером банка и 
приходят в отделение или кон-
сультационный центр. Однако 
порядка 200 кредитов в месяц 
банк выдает через видеосервис. 
И это не предел, как утверждает 
заместитель председателя банка.   

«Апофеозом всей этой работы 
должно стать то, что клиент, не 
посещая ни разу отделение банка 
или консультационный центр 

смог открыть депозит, получить 
кредит, а после погашения за-
брать все свои документы. Он 
должен все это делать в при-
ложении», – подытожил Нурлан 
Акшанов.

На данный момент Отбасы 
банк много процессов перевел в 
цифровой формат: «Открыть де-
позит», «Уступить свой депозит 
близкому родственнику», «Раз-
делить свой депозит», «Подать 
кредитную заявку», «Изменить 
график погашения», «Погасить 
кредит» и многое другое.  

Что касается кредитной заявки, 
то ее можно подать, воспользо-
вавшись услугой видеоопера-
тора, который консультирует 
клиента, подсказывает. Как рас-
сказал Нурлан Акшанов, в планах 
сделать «две ветки»: если клиент 
хочет консультацию видеоопера-
тора – это одна «ветка», если ни 
в каких консультациях потреб-
ности нет (клиент, например, 
уже второй раз берет кредит) и 
вообще не нужно присутствия 
сотрудника Отбасы банка, тогда 
все действия клиент совершает 
самостоятельно, просто, воз-
можно, пользуясь подсказками 
программы. 

КАЖДОМУ РЕБЕНКУ – ДОЛЮ 
ОТ ПРИБЫЛИ НАЦФОНДА

В следующем году Отбасы 
банку, как одному из уполномо-
ченных операторов, предстоит 
заниматься еще одной государ-
ственной программой – «Нац-
фонд – детям». В Послании пре-
зидента РК в прошлом году было 
объявлено, что каждый ребенок, 
достигший 18 лет, будет получать 
часть доли прибыли Националь-
ного фонда. В Казахстане, как 
утверждает статистка, рождается 
более 400 000 детей в год.

«Конечно, – поясняет Нурлан 
Акшанов, – охватить всех этих де-
тей отделениями банк не сможет. 
Ну, представьте, все они одно-
моментно придут к нам.  Так что 
Отбасы банку предстоит оциф-
ровать весь этот процесс, чтобы 
18-летние граждане Казахстана 
открывали депозиты, текущие 
счета и получали часть своей при-
были Нацфонда онлайн, а затем 
использовали эти средства на об-
учение или решение жилищного 
вопроса. Программа стартует 
первого января 2024 года. Все 
это очень близкая перспектива».
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компании «LK Finance»

Один из читателей задал мне отличный вопрос в соцсетях: «У 
вас есть хоть один знакомый или хотя бы известный человек, 

разбогатевший на сложном проценте? Как работает сложный 
процент и как это можно увидеть?»

Сложный процент иногда называют просто капитализацией 
– это по своей сути одно и то же. О сложном проценте сказано 
уже очень много, и все постоянно говорят о том, как это здорово 
– получать процент на заработанный процент.

СЛОЖНЫЙ 
ПРОЦЕНТ
Как работает сложный процент на практике, 
и кто может его увидеть? 

ЧТО ТАКОЕ КАПИТАЛИЗАЦИЯ 
(СЛОЖНЫЙ ПРОЦЕНТ)?

Покажу на простом примере.

Вы кладете в банк 1 000 000 тенге 
под 15% годовых.

Через год вы получаете доход – 
150 000 тенге. И сейчас на вашем 
депозите уже 1 150 000 тенге.

Если ваш депозит – с капитали-
зацией процентов, в следующем 
году вы получите доход не 150 000 
тенге, а 172 500 тенге – 15% от 1 
150 000 тенге. 

То есть, ваши заработанные ра-
нее проценты начали работать на 
вас и дают вам дополнительный 
доход. Это и есть капитализация, 
или сложный процент.

На длительном промежутке 
времени эффект капитализации 
значительно увеличивает ваш до-
ход. Но для того, чтобы получить 
этот эффект на практике, вы долж-
ны стать дисциплинированным 
инвестором и инвестировать свои 
деньги надолго.

СЛОЖНЫЙ ПРИМЕР  
Чтобы показать работу слож-

ного процента на практическом 
примере, а не в теории, я покажу 
результаты моего 20-летнего про-
екта «Миллион для моей дочери». 
Суть проекта состоит в том, что 
с 2003 года я регулярно каждый 
январь инвестирую 1200 долларов 
в год (из расчета – 100 долларов в 
месяц) в индексный фонд акций 
США – S&P500. 

На примере этого проекта вы 
можете заметить, что сложный про-
цент начинает работать после 10-го 
года инвестирования, а не сразу. 
Некоторые же пытаются увидеть 
эффект от него через 1-2 года… 
Бесполезно. Им не дано получить 
выгоду от сложного процента.

ИТАК, ВОТ МОИ ЦИФРЫ 
Инвестирую 20 лет по 100 дол-

ларов в месяц в индекс S&P 500 
(если бы мог инвестировать по 
1000 долларов в месяц – реально 
бы разбогател).

Всего за это время я инвестировал 
– $25 700 долларов. На счете сейчас 
– $86 000 долларов.

Доход от инвестирования со-
ставил – $60 300 долларов. Это в 
2,3 раза больше, чем сумма, которую 
я инвестировал.

Как видите, сейчас на рост мо-
его капитала большее влияние 
оказывают не те деньги, которые 
я инвестировал (25 700 долларов), 
а проценты, которые я на них за-
работал (60 300 долларов).

Когда же начинает работать 
сложный процент в реальности, 
и почему большинство инвесто-
ров никогда не получает от него 
выгоды?

Как можно видеть из диаграммы, 
в моем случае сумма заработанных 
процентов сравнялась с инвести-
рованной суммой ровно через 10 
лет – к концу 2013 года. И далее 
проценты уже были больше вне-
сенной суммы.

Это и есть эффект капитализа-
ции на моем реальном примере 
– проценты становятся больше 

внесенной суммы, и эта разница 
постоянно растет.

ВЫВОД
Торопыгам не дано ощутить ра-

дость от капитализации и сложного 
процента. Только долгосрочные 
и дисциплинированные получат 
приз.

КАК ПОВТОРИТЬ МОЙ ПРОЕКТ?
Это очень просто. Вы можете так 

же, как и я, начать регулярно инве-
стировать 100 долларов в месяц (или 
1200 долларов в год) в индексный 
фонд S&P 500.

Для этого вам нужно:
• Открыть счет у брокера в Ка-

захстане.  
• Регулярно пополнять счет на 

комфортную для вас сумму.
• Раз в год (или раз в квартал) 

давать своему брокеру заявку на по-
купку на бирже KASE фонд US_SPY.

• Планируйте такую инвестицию 
на срок не менее 10 лет, и вы в 
полной мере ощутите выгоду от 
капитализации.

ВЗГЛЯД ТЕНГРИ
С 1 ноября т.г.  Национальный банк РК выпустил 
в обращение коллекционные монеты TÁŃIRLIK TANYM 
из серии монет «Идеи мироздания».

Дизайн монеты TÁŃIRLIK TANYM (взгляд Тенгри) основан 
на легенде о мифическом дереве жизни – «Байтерек», корня-
ми удерживающем землю, а кроной поддерживающем небо. 
Священная птица Самрук, живущая на вершине дерева, и 
Айдахар, обитающий у его корней, – вечные символы смены 
лета и зимы, дня и ночи, борьбы добра и зла.

Составная коллекционная монета TÁŃIRLIK TANYM из-
готовлена по сложной технологии из серебра 925/1000 
пробы со вставкой из тантала. Качество изготовления – 
proof, номинал – 500 тенге, тираж изготовления – 500 штук.

DKNews, фото с сайта nationalbank.kz 

ЗАПУЩЕНЫ ТОРГИ ЦБ 
С ЛИСТИНГОМ В США
В последний день октября ITS запустила торги ценными 
бумагами 186 ETF с листингом в США, включая 
маржинальные.

Новые инструменты предоставят инвесторам возмож-
ность диверсифицировать портфели и получить доступ к 
глобальной ликвидности рынка ETF.

На торгах ITS доступны ETF, которые представляют собой 
корзину активов различных классов, при этом управляющие 
фондами реализуют различные инвестиционные стратегии. 
В их числе: 139 фондов инвестируют в акции, 16 фондов 
инвестируют в долговые ценные бумаги, а три фонда ин-
вестируют в золотые и серебряные слитки.

DKNews
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Агентством по регулированию и раз-
витию финансового рынка прораба-

тываются законодательные поправки 
по усилению защиты прав заемщиков.

В частности, блок поправок направ-
лен на:

• снижение закредитованности на-
селения и ограничение роста долговой 
нагрузки;

• противодействие мошенничеству и 
защиту прав потребителей финансовых 
услуг;

• усиление деятельности банковского 
омбудсмена.

Для заемщиков, которые уже имеют 
проблемные кредиты, будет оказана 
помощь в реструктуризации долга. На 
законодательном уровне будут пересмо-
трены меры по ограничению долговой 
нагрузки граждан по потребительским 
кредитам. К примеру, предлагается 
ограничить начисление вознагражде-
ния на просроченные кредиты граждан, 
запретить выдачу новых кредитов за-
емщикам, уже имеющим проблемную 
задолженность.

ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЕ ДОЛГИ
«Сегодня наблюдается тенденция ак-

тивной выдачи потребительских креди-
тов на крупные суммы. Прежде всего, на 
росте потребительского кредитования 
также сказывается повышенный спрос 
со стороны населения. Это спрос на 
товары и услуги в рассрочку, возмож-
ность использования потребительских 
кредитов на предпринимательские 
цели», – заявила глава АРРФР Мадина 
Абылкасымова, выступая на парла-
ментских слушаниях по проблемам 
закредитованности населения. 

Средний долг в результате по безза-
логовым потребительским кредитам 
увеличился с 913 тысяч тенге на начало 
года до 1 млн тенге. При этом доля без-
залоговых потребительских кредитов 
свыше 5 млн тенге уже составляет 12%, 
по количеству заемщиков это 3%. 

«В этой связи как дополнительную 
меру ограничения чрезмерного роста 
потребительского кредита агентство 
предлагает на законодательном уровне 
ввести ограничения на максимальную 
сумму потребительского кредита», – за-
явила Абылкасымова.

А БЫЛ ЛИ МАЛЬЧИК? 
В публичной дискуссии термин «за-

кредитованность» используется для 
оценки долговой нагрузки и однозначно 
воспринимается как проблема, требую-
щая незамедлительного вмешательства. 
При этом в обоснование, как правило, 
приводятся обобщенные данные по 
количеству заемщиков в стране, общей 
сумме кредитов населению, без учета 
различий в уровне их располагаемых 
доходов заемщиков и целей получения 
займов.

«При этом во внимание не принима-
ется положительный вклад кредитова-
ния физических лиц в стимулирование 
сбыта продукции предприятий МСБ и, 
соответственно, занятости населения, в 
обеспечение роста доступности жилья, 
да и в целом в рост инклюзии финан-
совых услуг. На 1 сентября в общем 
ссудном портфеле 53,2% приходится на 
займы физических лиц, в том числе по-
требительские займы составляют 34,4% 
общего кредитного портфеля.

По статистике Национального банка, 
разрыв между темпами роста портфеля 
займов физическим лицам и общим 
ростом ссудного портфеля сокраща-
ется: если за 9 месяцев прошлого года 
этот разрыв составлял 11%, то в этом 
году он сократился вдвое. По данным 
Государственного кредитного бюро на 
1 сентября этого года общее количество 
заемщиков – физических лиц составляет 
8,4 миллиона человек, при этом у одной 
трети заемщиков сумма долга не превы-
шает 300 тысяч тенге. С учетом уровня 
цен, это может быть, в том числе, и 
рассрочка на покупку кого-то товара в 
магазине бытовой техники», – пояснила 
глава Ассоциации финансистов Казах-
стана Елена Бахмутова.

В целом более половины всех потре-
бительских займов БВУ является бес-
процентной рассрочкой и, при должной 
финансовой дисциплине, не приводит 
к дополнительным расходам для заем-
щиков. Как следует из отчета АРРФР об 
оценке качества активов (AQR) за 2022 г., 
доля проблемных займов третьей стадии 
по розничным потребительским займам 
составляет 6%, что в 2,6 раза ниже уровня 
проблемных займом в секторе МСБ и в 
3 раза ниже, чем в сегменте кредитов, 
связанных с недвижимостью.

«Таким образом, потребительские 
займы не представляют угрозы финан-
совой стабильности для кредитных орга-
низаций. В то же время, с точки зрения 
общественного внимания и социального 
благополучия, требуется регулярный 
анализ ситуации и, при необходимости, 
корректировка баланса спроса и пред-

-Нужно ли снижать размер займов на 
законодательном уровне?

– В целом размер законодательных 
ограничений на онлайн-микрозаймы 
соответствует потребностям населения и 
его способностям этот заем вовремя по-
гашать. Однако, по нашему опыту, многие 
добросовестные клиенты хотели бы взять 
больше. Кроме того, учитывая ежегодную 
инфляцию (например, инфляция в Респу-
блике Казахстан в марте 2023 года за год 
составила 18,1%), сумма, эквивалентная 
300 долларам США, уже не является до-
статочной, по нашему мнению, ее нужно 
увеличивать до 300 000 тенге – таковы 
рекомендации Казахстанской Ассоциация 
ФинТех. 

Учитывая среднюю заработную плату, 
которая сильно отличается у нас в стране 
в разных областях, и наш опыт, когда мы 
видим картину, что для удовлетворения 
потребностей многих добросовестных 
заемщиков текущей установленной 
суммы не хватает, и они делают попытку 
обращения за параллельными займами, 
а мы, разумеется, им отказываем. 

А заемщик зарабатывает, скажем, от 
300 000 тенге до 1 миллиона тенге в 
месяц и хочет получить онлайн-микро-
кредит на бОльшую сумму. Например, для 
расширения бизнеса и увеличения своего 
дохода заемщик способен его погашать. 
Таких случаев очень много. 

– Каков уровень закредитованности 
физических лиц за рубежом? Какие там 
ставки?

– Стоит отметить тот факт, что онлайн-
микрозаймы эффективно работают во 
всем мире. В ряде стран в принципе не 
рассчитывается коэффициент долговой 
нагрузки граждан (КДН). К этим странам 
относятся Германия, Франция, Швеция, 
Украина, Люксембург, Новая Зеландия, 
Аргентина и ряд других стран. 

В некоторых странах – Великобритании, 
Финляндии, Бельгии, Эстонии, Латвии и 
многих других – КДН не рассчитывается 
на сумму до 200 евро (эквивалентно 
102 000 тенге). Кроме того, в ряде стран 
в принципе нет ограничений % номиналь-
ной ставки по микрозаймам до зарплаты 
– например, во Вьетнаме, Украине, Ар-
мении, Азербайджане, Кении, Монголии, 
Румынии, на Шри-Ланке. 

Номинальные ставки от 30% до 113% по 
микрозаймам до зарплаты установлены 
в таких странах, как Россия (30%), США 
(36%), Австралия (60%), Венгрия (40%), 
Чехия (40%), Испания (33%), Мексика 
(113%). Казахстан входит в список стран, 
где установлены минимальные номи-
нальные ставки по таким кредитам – в 
нашей стране она составляет 15-20% (до 
103 000 тенге – 20%, для сумм от 103 000 
до 172 500 – 15%).

Средний же размер онлайн-микро-
займа в Казахстане составляет всего 
60 000 тенге. Примечательно, что доля 
рынка онлайн-микрокредитования в 
общей закредитованности всех физи-
ческих лиц составляет у нас в стране 
около 1% и практически не растет – в 
течение последних 5 лет доля рынка 

онлайн-микрокредитования варьируются 
от 0,8% до 1,3%. 

Таким образом, МФО в секторе он-
лайн-займа никак не влияют на общую 
закредитованность населения. К примеру, 
средняя сумма микрокредита до зарпла-
ты в Сингапуре составляет $2,5 тысячи 
сингапурских долларов, что, очевидно, 
соответствует высоким зарплатам.

– Какова сейчас статистика по МФО 
(безнадежные займы)?

– Статистика невозвратных займов 
сейчас низкая, в просрочку выходит 
незначительная доля заемщиков. Части 
компаниям, членам Казахстанской Ас-
социации Финтех, удалось снизить про-
цент невозврата на 90-й день до 5-7%. 
У некоторых компаний этот показатель 
варьируется в пределах 8-10%. Платежная 
дисциплина в стране улучшается, при 
этом потребители надежно защищены на 
уровне законодательства. 

К примеру, если раньше ставки были 
30%, компании давали кредиты более 
широкому кругу лиц, сегодня, когда регу-
лятор жестко ограничил ставки и сделал 
их практически самыми низкими в мире 
на продукт онлайн-микрокредитования, 
МФО работают над тем, чтоб ужесточить 
параметры выдачи, соответственно, доля 
невозвратов постоянно сокращается – 
из 100 заемщиков в среднем кредит не 
погашают всего 8 человек, остальные 
погашают задолженность и через 3-4 
месяца возвращаются за услугой онлайн-
микрозайма повторно.

ложения таких займов. Снова обраща-
ясь к статистике ГКБ, менее 4% общего 
количества заемщиков имеют долговую 
нагрузку свыше 7 миллионов тенге, но 
при этом они составляют почти половину 
всего портфеля потребительских займов.     

Очевидно, что платежеспособность 
этой группы заемщиков вызывает 
меньше опасений. Наши общие усилия 
по ограничению долговой нагрузки 
должны быть направлены на заемщиков, 
имеющих небольшие доходы, которые 
могут столкнуться с трудностями при по-
гашении кредитов», – отметила спикер. 

Национальный банк в недавно опу-
бликованном отчете о финансовой ста-
бильности за 2022 год пришел к выводу, 
что постпандемический спрос на займы 
в 2021 году послужил основной при-
чиной ухудшения качества розничного 
портфеля и роста займов 90+. Снижение 
реальных доходов домохозяйств в про-
шлом году на фоне высокой инфляции 
также оказало негативное влияние на 
рост просрочки по займам.  

«Однако статистика подтверждает, что 
принятые на уровне законодательства 
и регулирования меры и рост отказов 
в одобрении новых заявок на потреб-
кредиты со стороны банков дают по-
ложительные результаты. Так, несмотря 
на то, что, по данным ГКБ, за последние 
12 месяцев доля заемщиков, имеющих 
просроченные кредиты в целом по всему 
рынку, возросла с 15,1% до 17%, среди 
заемщиков банков она снизилась с 7,4% 
до 7%, а среди заемщиков МФО – с 35,5% 
до 28,6%. При этом рост требований кол-
лекторских организаций – это следствие 
взрывного роста кредитования банков и 
МФО в предыдущие годы», – пояснила 
Елена Бахмутова.

В АФК считают важным отслеживать 
и публиковать эти показатели по дан-
ным ГКБ на регулярной основе, чтобы 
оценить динамику, а также понять при-
чины и факторы, способствующие росту 
проблемной задолженности. 

«Для недопущения роста проблемной 
задолженности банками индивидуаль-

но и совместно с регулятором прово-
дятся семинары и общие кампании по 
повышению финансовой грамотности 
граждан и бизнеса. Дополнительным 
фактором ограничения роста про-
блемной задолженности должны стать 
предложения регулятора, поддержан-
ные рынком, по запрету на предостав-
ление новых кредитов заемщикам, 
допустившим просрочку более 90 дней, 
возможность добровольного запрета 
на получение займов, который будет 
способствовать сокращению импуль-
сивных покупок в кредит и предотвра-
щению мошеннических схем. Для эф-
фективной борьбы с мошенническими 
займами и координации общих усилий 
банками инициировано создание анти-
фрод центра при НБРК», –подчеркнула 
глава АФК.

КУДА ИДЕМ? 
«К ограничениям потребительского 

кредитования, на наш взгляд, следует 
подходить весьма осторожно, поскольку 
это очень важное направление кредито-
вания экономики, которое используется 
во всем мире и является источником фи-
нансирования потребления населения, 
которое в конечном итоге воздействует и 
стимулирует другие секторы экономики. 
Озвученная инициатива по полному за-
прету на продажу проблемных займов 
коллекторским агентствам, по нашему 
мнению, однозначно не решит проблему 
закредитованности населения.   

Более того, подобные меры могут 
привести к регрессу на финансовом 
рынке, поскольку институт коллекторов 
выполняет важную функцию и помогает 
в реструктуризации займов и оздоров-
лении кредитного портфеля банков и 
МФО. Отмена возможности продать 
проблемные займы коллекторским 
агентствам переложит эту функцию 
на самих кредиторов – банки и МФО, 
которые зачастую не обладают специ-
альными знаниями и экспертностью 
в этой области», – говорится в отчете 
Halyk Finance. 

Еще одним ограничением, озвучен-
ным во время слушаний, стало наме-
рение установить верхнюю границу 
по выдаче потребительских кредитов. 
Однако учитывая распределение кре-
дитов среди населения по сумме – всего 
10% берет кредиты свыше 2,9 млн тенге, 
на половину заемщиков приходится 
всего около 8% выдач, в то время как 
10% крупнейших заемщиков должны 
55% от общей суммы займов, а также то, 
что общая динамика свидетельствует в 
пользу снижения среднего размера по-
требительского кредита. 

«Мы считаем, что данная мера едва ли 
будет эффективна. Более того, она мо-
жет ограничить возможность получить 
финансовые ресурсы со стороны добро-
совестных заемщиков с положительной 
кредитной историей», – отметили в 
Halyk Finance.

АРРФР также проводится работа по 
ужесточению требований к уставному 
капиталу МФО – его размеры постепен-
но увеличиваются и с 1 января 2024 года 
должны будут составить минимум 200 
млн тенге. Однако стоит помнить, что 
МФО – это не депозитарные институты, 
к которым обычно применяются пру-
денциальные нормативы для защиты 
денег вкладчиков. 

То есть кредиты, выдаваемые МФО, не 
фондируются депозитами, как в банках. 
«Поэтому ужесточение требований к 
капиталу МФО, на наш взгляд, выглядит 
как ненужная регулятивная нагрузка, ко-
торая может препятствовать развитию 
рынка микрокредитования. Регулирова-
ние МФО должно фокусироваться только 
в части защиты прав заемщиков. На 
заемщиков, получающих потребитель-
ские кредиты, никак не влияет размер 
капитала МФО», – уверены аналитики.

Онлайн-кредиторы – это финтех-
компании, которые занимаются по-
требительским кредитованием. Все 
отношения между заемщиком и креди-
тором в этом случае происходят через 
интернет. Онлайн-кредиторы оказыва-
ют значительное влияние на способы 

ВМЕСТО ЗАЩИТЫ 
ЗАКРУЧИВАНИЕ ГАЕК? 

Спикер Мажилиса предложил ужесточить требования к выдаче кредитов и снизить предельную ставку по займам населению. 
Агентство РК по регулированию и развитию финансового рынка поддержало политика и заявило о намерении снижать уровень 
закредитованности населения через усиление законодательных требований. Здесь постараемся отделить зерна от плевел, посчитать 
кредиты казахстанцев и решим, станут ли бедные богатыми после поправок регулятора. 

предоставления финансовых услуг, и, 
соответственно, по нашему мнению, они 
должны иметь отдельную нормативно-
правовую базу и не рассматриваться 
в качестве МФО, основное внимание 
которых должно быть сосредоточено на 
кредитовании микро- и малого бизнеса.

«Во избежание импульсивных по-
требительских займов, которые про-
истекают из-за их легкой доступности 
оформления и повсеместности, Парла-
ментом было предложено ужесточить 
требования к выдаче кредитов. Мы со-
гласны с таким подходом – требования 
к заемщикам должны повышаться через 
совершенствование скоринговых си-
стем кредитных институтов и тщатель-
ную проверку располагаемых доходов.

В дополнение к этому мы считаем, 
что необходимо продолжать работу по 
повышению финансовой грамотности 
населения, прозрачности и ясности 
условий кредитования, а также регу-
лирования агрессивной рекламы со 
стороны банков и МФО по предостав-
лению потребительских беззалоговых 
займов. Все это будет способствовать 
более взвешенному решению потен-
циальных заемщиков», – подчеркнули 
в Halyk Finance. 

Согласно статистике, потребительские 
кредиты все чаще берутся на недорогие 
товары социально уязвимым населени-
ем на фоне снижения реальных доходов, 
которые впервые с 2015 года упали на 
1,7% по итогам 2022 года, поскольку 
часть населения неспособна позволить 
себе даже недорогие товары. 

«Эта проблема едва ли решится запре-
тами продажи коллекторам проблемной 
задолженности, установлением потолка 
кредитования или ужесточением тре-
бований к размеру капитала для МФО. 
Меры по снижению рисков для финан-
совой стабильности должны быть более 
таргетированными. 

Наряду с такими инициативами 
финрегулятора, как запрет на выдачу 
кредитов для лиц с просрочкой более 90 
дней, усиление требований к заемщикам 
и повышение финансовой грамотности, 
должен проводиться подробный анализ 
структуры заемщиков, их доходов, а 
также товаров, приобретаемых за счет 
кредитов.

Это могло бы пролить еще больше 
света на самые уязвимые группы насе-
ления и динамику бедности. В конечном 
итоге борьба с бедностью и повышение 
реальных доходов населения – самый 
эффективный инструмент государства, 
который поможет снизить долговое 
бремя населения и нивелирует риск 
его закредитованности», – заключили 
аналитики Halyk Finance.

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ
Билахан ҚУАНЫШ: 
«НЕОБХОДИМО 
СОБЛЮДАТЬ БАЛАНС» 
В настоящее время в Казахстане введено законодательное 
ограничение на онлайн-микрозаймы. Так, сумма микрозайма 
не должна превышать 50 минимальных расчетных показателей 
(МРП), что эквивалентно 172 500 тенге. Это сумма составляет 
половину от средней номинальной заработной платы 
по стране (по данным Бюро национальной статистики 
во 2 квартале 2023 года этот показатель составил 365 502 тенге). 
Что сейчас происходит на рынке МФО ДК, рассказал Билахан 
ҚУАНЫШ, омбудсмен Центра защиты прав потребителей 
микрофинансовых услуг.

– В какой защите нуждаются заемщи-
ки на самом деле?

– На сегодняшний день заемщики 
комплексно защищены регулятором 
– Агентством РК по регулированию и 
развитию финансового рынка. Регуля-
тор создал в Казахстане комплексную 
надежную защиту сектора и заемщика. 
В течение 5 последних лет АРРФР еже-
годно вносились более 30 поправок на 
законодательном уровне. Следует обра-
тить внимание, что наиболее защищены 
заемщики, которые попали в просрочку. 
Для них максимальный предел пере-
платы, включающий в себя вознаграж-
дение и штрафы за просрочку, – 50% 
от суммы займа, т.е. меньше, чем 56% 
годовых, т.к. должник даже в глубокой 
просрочке никогда переплатит более 
50% от суммы кредита независимо от 
срока задолженности.

Но мы, со своей стороны, не хотели 
бы, чтоб защита была чрезмерной, соз-
давая недобросовестному заемщику 
законодательную лазейку, позволяющую 
уклоняться от своих обязательств по вы-
платам. Поскольку чрезмерная защита 
может вызывать обратную реакцию и 
снижать финансовую дисциплину. Тут 
необходимо соблюсти баланс: все-
сторонне защитить добросовестного, 
ответственного заемщика, при этом не 
потакая недобросовестным клиентам 
и не создавая благоприятных условий 
для тех, кто не хочет погашать свои 
обязательства.

– То, что отменяют кредиты до 45 
дней, – хорошо это или плохо? Что 
будет дальше?

– Давайте оперировать фактами и 
цифрами. По данным Казахстанской 
Ассоциации ФинТех, в совокупности за 
данной услугой в онлайн-микрофинан-
совые организации обратилось около 5 
миллионов человек. То есть данная услуга 
является важной для половины эконо-
мически активного населения страны. 
Из этих 5 миллионов – 92% вовремя 
погашают свой кредит, т.е. добросовестно 
пользуются кредитами. 76% обращаются 
за услугой онлайн-микрокредитования 
повторно. Как вы считаете, с учетом выше 
озвученных мною данных, необходима 
ли данная услуга населению, полезна 
ли она?

Ирина ЛЕДОВСКИХ



IN BRIEFПРОБЛЕМА КРУПНЫМ ПЛАНОМ

Деловой Казахстан | 3 ноября 2023 г. 5

www.dknews.kz
COMPANIES & MARKETS

жают», –сообщил зерновой трейдер 
из Казахстана Амир Бутырханов. 

Между тем Союз зернопереработ-
чиков добивается разрешения на 
отгрузку у КТЖ, предприниматели 
же требуют добиться разрешения 
на импорт российской пшеницы 
автотранспортом. «На днях про-
шло совещание с участием КТЖ по 
перевозкам социально значимых 
продовольственных товаров. В числе 
рассматриваемых вопросов обсуж-
дался и вопрос ввоза российского 
зерна на мукомольные предприятия 
по спискам. В ходе обсуждения отме-
чено, что МСХ на сегодняшний день 
отработало список действующих 
мельничных предприятий», – со-
общил президент Союза зернопе-
реработчиков Казахстана Жомарт 
Мотышев.

Однако, если списки согласованы 
Минсельхозом, почему в КТЖ не со-
гласовываются планы? «В адрес КТЖ 
был озвучен прямой вопрос: в чем 
причина несогласования планов? 
Техническая или политическая? 
КТЖ затруднились ответить. Но на 
данный момент стоит острая не-
обходимость пополнения областей 
пшеницей хорошего качества для 
поддержания стабилизации цен на 
продукты питания! И не важно, от-
ечественной или импортной. 

Если импортная ближе и дешевле, 
то ради этих целей есть острая не-
обходимость согласовывать импорт 
этой пшеницы! Мы озвучили КТЖ, 
что планы надо согласовывать всем 
участникам отрасли, без каких-либо 
списков, всем заявителям, согласно 
поданных ГУ-12 (основные планы) 
в процентном соотношении от воз-
можности КТЖ произвести импорт 
зерна. Пока конкретных ответов 
не было. 

Но на всех остальных совещаниях, 
которые будут проводиться 3 раза 
в неделю, данный вопрос будет 
подниматься, пока мы не добьемся 
четкого алгоритма действий для 
импортеров и ответов на постав-
ленные вопросы», – отметила вице-
президент Союза Таисия Колегова.

Многие мукомолы недоумевают: 
зачем им КТЖ? Правительству 
срочно нужно открыть импорт, и 
проблема исчезнет сама. «В данном 
направлении работа ведется по 
разрешению ввоза импортной пше-
ницы автомобильным транспортом 
по исключительно официальным 
спискам мукомольных предпри-
ятий. Мы планируем провести пред-
варительные консультации по этому 
вопросу», – сообщил глава Союза.

«Скорее всего, скоро мы все нач-
нем возить муку из России, пока 
согласования плана дождемся…», 
– говорят предприниматели.
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Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область

Мониторинг земель сельскохозяйственного на-
значения проводится ежегодно через отрасле-

вой геосервис национальной компании «Қазақстан 
Ғарыш Сапары». По словам руководителя областного 
управления земельных отношений Мурата Хамитова, 
его проводят в масштабе всей республики по ос-
новным направлениям: экология, сельское и лесное 
хозяйство, водные ресурсы, землепользование и 
недропользование.

Все полученные данные специалисты проверяют 
на месте. Если они подтверждаются, то госорган при-
нимает соответствующие законодательству меры. 
Неподтвержденную информацию перепроверяют 
и корректируют. По результатам изъятия земель 
формируется единая база свободных земельных 
участков.

Так вот, по данным управления земельных от-
ношений региона, общая площадь земель области 
составляет 12,47 млн га. Из них более 11 млн га – 
сельхозугодья. При этом 232 тыс. га приходится на 

неиспользуемые пастбищные угодья, где у земле-
пользователей отсутствует скот, и 188 тыс. га пастбищ 
выявлено с низкой нагрузкой на них (менее 20%). 

Но есть проблемы с реализацией требований. К 
примеру, по итогам 2022 года было выявлено 370 
тыс. га неиспользуемых земель сельхозназначения. 
Из них 195 тыс. га уже задействовано в работу. По 
информации руководителя управления земельных 
отношений Павлодарской области Мурата Хамитова, 
только 15 тыс. га возвращено в госсобственность.

Сразу возникают вопросы: почему такое малое 
количество? Ответ таков: «Потому, что необходимо 
выждать год, и если фермер не развивается дальше, 
тогда можно приступить к изъятию через суд», – от-
метил руководитель управления.

Другой вопрос: если у фермера, допустим, имеется 
1,5 тыс. га земли, а надо изъять, например, 200 га, с 
какой стороны это делать, кто будет определять это? 

– Вопросов на сегодня много, – соглашается 
Мурат Хамитов. – Четких правил пока нет. Изъятию 
подлежат земли, где нагрузка менее 20%. То есть, 
наличие скота не соответствует площади земли. Но 
если фермер в течение года восстановит стадо, то 
вопросов к нему не будет.

Но и это еще не все. С 2022 года не могут найти 
собственников 35 тысяч гектаров – кто-то уехал, 
кто-то переоформил участок. Поэтому нет возмож-
ности передать документы для принятия мер по 
принудительному изъятию земли.

Так же, по словам Мурата Хамитова, уже много 
лет остаются неиспользуемыми наиболее ценные 
пахотнопригодные земли: 48,4 тыс. га – в Иртышском 
районе; 26,7 тыс. га – в Железинском; 34,3 тыс. га – в 
Актогайском и 18,5 тыс. га – в Баянаульском районе. 
Первые три района – зерновые, а Баянаульский – 
животноводческий.

Чаще всего такие земли довольно сложно вернуть 
в госсобственность, потому что участки находятся 
в залоге в банках. Таким образом, простаивает 
84 тыс. га земли девяти землепользователей. Как 
правило, банк выставляет на торги эту землю по 
цене гораздо выше ее кадастровой стоимости, по-
этому реализовать земли финансовым институтам 
довольно сложно.

Вот и получается, что спутник видит земельный 
непорядок, а те, кто стоит на страже земельных от-
ношений, не может вернуть государству неиспользо-
ванные земли из-за законодательных недоработок.
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Наталья БУТЫРИНА

Заключив соглашение о сотрудниче-
стве, обе стороны обязались тесно 

сотрудничать, чтобы реализовать проект 
«зеленого» водорода и аммиака Hyrasia 
One с терминала «Саржа» ММТ в порту 
Курык, а также создать новый логистиче-
ский центр на маршруте Global Gateway 
в Каспийском море. 

В рамках соглашения рассматривается 
также возможность хранения, транспор-
тировки и экспорта части продукции, 
получаемой в результате реализации 
проекта по производству «зеленого» 
водорода по Каспийскому морскому 
пути на международные рынки. 

Напомним, частная немецко-швед-
ская группа компаний Svevind планирует 
реализовать в Актау проект по созданию 
центра производства и распределения 
«зеленого» водорода в Мангистауской 

области. Проект оценивается в 50 млрд 
долларов. Он станет одним из крупней-
ших в мире: мощность завода составит 
40 ГВт. Производство, которое будет 
использовать энергию солнечных бата-
рей и ветряных турбин для получения 
«зеленого» водорода путем электролиза 
воды, планируется ввести в эксплуата-
цию в 2030 году, а на полную мощность 
электростанция выйдет к 2032 году. 

Проект предусматривает строитель-
ство и эксплуатацию опреснительной 
установки мощностью 255 тыс куби-
ческих метров в день, 40-гигаваттной 
станции возобновляемых источников 
энергии и 20-гигаваттного производства 
электролиза воды. Годовая мощность 
оценивается в два миллиона тонн «зе-
леного» водорода. Проект Hyrasia One 
будет реализован в 2026-2032 годы. 
Также Hyrasia One планирует построить 

ряд инфраструктурных объектов для по-
ставки готовой продукции в порт. 

«Соглашение позволяет нам и дальше 
развивать транспортные мощности и 
возможности перевозок по всему миру. 
Для Европы, в частности, Транскаспий-
ский маршрут имеет первостепенное 
значение. Компания Deutsche Bahn 
в своих исследованиях доказала, что 
данный маршрут способен перевоз-
ить весь объем до 11 млн тонн в год 
от предприятий Hyrasia One до ЕС. 
Другие маршруты транспортировки 
по железной дороге или в сочетании с 
железнодорожным и морским транс-
портом также возможны и находятся в 
стадии дальнейшего рассмотрения. Для 
выхода на другие потенциальные рынки 
– в Азию, на Ближний Восток и другие 
страны – формирование порта Курык 
в качестве глобального водородного 

терминала также имеет огромное значе-
ние», – отметил генеральный директор 
Hyrasia One Вольфганг Кропп.     

Для реализации соглашения портовая 
инфраструктура должна включать в 
себя соответствующие мощности для 
перевалки продукции объемом до 11 
млн тонн аммиака в год. В этой связи 
компания Semurg Invest планирует стро-
ительство универсального терминала в 
порту Курык. 

«Мы уверены, что данное соглашение 
о сотрудничестве является важным 
шагом на пути укрепления потенциала 
роста порта Курык, и компания Semurg 
Invest рада представить новый проект 
по строительству терминала в портфеле 
ММТ «Саржа». Вместе с проектом Hyrasia 
One первый терминал Semurg Invest по 
экспорту «зеленого» водорода/аммиака 
в Каспийском море и по Транскаспий-

скому маршруту будет играть одну из 
ключевых ролей в этой цепочке добав-
ленной стоимости, выводя Казахстан 
на карту «зеленых» проектов мирового 
масштаба», – отметила директор по раз-
витию бизнеса компании Semurg Invest 
Мадина Анет. 

Стоит отметить, что на сегодняшний 
день Hyrasia One совместно с Deutsche 
Bahn AG закончили анализ возможных 
маршрутов экспорта продукции в Европу. 

Одним из перспективных эксперты 
называют Транскаспийский маршрут 
через порты Курык в Казахстане, Алят 
в Азербайджане, Кулеви в Грузии и 
Вильгельмсхафен в Германии. Его общая 
протяженность составит свыше 8700 км, 
а скорость доставки – до 25 дней. 

Планируется, что с 2032 года из Ман-
гистауской области на юго-западе Казах-
стана на международные рынки будет 
отправлено до 2 млн тонн «зеленого» 
водорода или 11 млн тонн «зеленого» 
аммиака.

УНИВЕРСИТЕТ ГЕНУИ 
ОТКРЫЛ ФИЛИАЛ В ВКО
В Восточном Казахстане открыт филиал одного из 
крупнейших университетов Италии – университета Генуи. 

Он будет работать на базе Восточно-Казахстанского 
университета им. С. Аманжолова. В рамках сотрудничества 
предполагается развитие двудипломного образования, уве-
личение количества совместных международных проектов, 
грантов, взаимообмен студентами и профессорско-препо-
давательским составом.

«В рамках партнерства планируют разработать новые дву-
дипломные образовательные программы, в частности, «Гло-
бальная экономика», «Туризм», «Инклюзивное образование». 
Так, развитие инклюзивной и коррекционной педагогики даст 
уникальную возможность подготовить профессиональные 
кадры для Казахстана с применением лучших европейских 
практик. Кроме того, тесное сотрудничество позволит активно 
развивать культурный диалог между Казахстаном и Италией 
для обмена национальными традициями в вопросах этно-
педагогики стран», – рассказали в ВКУ им. С. Аманжолова.

В ходе переговоров стороны обсудили и открытие ита-
льянско-казахстанского культурного центра на базе Вос-
точно-Казахстанского университета, который планируется 
презентовать весной 2024 года.

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск 

КОНВЕНТ МИР ТОРГОВЛИ
В Алматы прошел 18-й Международный конвент 
Мир торговли, в котором приняли участие ретейлеры 
и дистрибьюторы из Казахстана, России, Беларуси, 
Узбекистана, Кыргызстана, Таджикистана, Азербайджана 
и Грузии. 

Представители крупнейших торговых сетей смогли про-
вести переговоры с поставщиками из этих стран. Одна из 
главных целей встречи закупщиков и поставщиков разных 
стран – закупочный центр Мир торговли, в рамках которого 
состоялись b2b переговоры. Участники смогли обменяться 
прямыми контактами, обсудить условия сотрудничества и 
логистики и объемы поставок. 

По статистике 30% переговоров, проведенных на Конвенте 
Мир торговли, в будущем приводят к выгодным сделкам. 
Традиционно форум открылся Конгрессом Евразийской 
торговли – деловой частью мероприятия, которое собирает 
на сцене мероприятия ведущих экспертов разных сфер роз-
ничной торговли, электронной коммерции, представителей 
ассоциаций и аналитических агентств.

Организаторы поставили цель расширить представлен-
ность направлений торговли на мероприятии. На конвенте 
в закрытом формате состоялся круглый стол «Вызовы и 
возможности ритейлеров бытовой техники и электроники». 

В этом году впервые на 18-м Международном конвенте 
Мир торговли прошло награждение победителей и лауреатов 
премии Eurasian Retail Awards. 

INFOLine.

ЗАРЕГИСТРИРОВАНО 
1,5 МИЛЛИОНА ИП
По состоянию на 1 октября 2023 года в стране было 
зарегистрировано 2,2 млн субъектов малого и среднего 
предпринимательства (МСП) – на 10,4% больше 
в сравнении с началом года, при этом по сравнению 
с началом 2022 года рост составил и вовсе 32%.

В разрезе отраслей экономики наибольшие доли заре-
гистрированных компаний пришлись на сферы оптовой и 
розничной торговли и авторемонта (35,9%), сельского, лес-
ного и рыбного хозяйства (14,4%), а также обрабатывающей 
промышленности (5,6%).

В общем количестве субъектов МСП основную долю со-
ставили индивидуальные предприниматели (ИП): 66,8%, или 
1,5 млн единиц. 

Ranking.kz

ВИЭ

КУРЫК СЕМАФОРИТ ЗЕЛЕНЫМ

АПК

СПУТНИК ВИДИТ, А ОТДАЧА – МИЗЕРНАЯ

ЗЕРНО ИСТИНЫ, 
ИЛИ ПОЧЕМУ УЖЕ С ОСЕНИ МУКОМОЛЫ 
МЕЧУТСЯ В ПОИСКАХ ЗЕРНА И ИСТИНЫ
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Виктория ЗОЛОТАРЁВА, 
фото Валерия БУГАЕВА

«Основная масса мельничных 
предприятий стоит без зер-

на. Хотим перевезти из России, но 
планы вагонами не согласовывают. 
Такая ситуация продолжается уже 
второй месяц: КТЖ нет. В чем при-
чина, мы не знаем, но очень многие 
предприятия стоят без зерна», – со-
общила председатель ассоциации 
переработчиков Павлодарской об-
ласти Жанар Серимова. 

По ее словам, местные крестьяне 
говорят, что у них, якобы, нет пше-
ницы. А те, у кого она есть, называют 
слишком высокую цену. 

«Цены предлагают заоблачные, 
они доходит до 150 тыс. тенге за тон-
ну. И это еще и мало. При таких ценах 
мука 1 сорта будет стоит 220-230 
тенге, уже о высшем сорте не говорю. 
А госорганы нас контролируют и го-
ворят, что нельзя поднимать цену на 
муку. Как тогда работать? Зерна нет, 
нам никто его даже не предлагает. 
Мы уже закупились в России, оно 
лежит там на элеваторе, но мы не 
можем его привезти. Предприятия и 
без того все лето стояли. Мы терпим 
убытки. Сейчас мы должны делать 
запасы на зиму, а мы не можем даже 
начать работать сейчас», – отметила 
Жанар Серимова. 

О том, что планы на железно-
дорожную перевозку зерна не 
согласовывают, заявляют многие 
переработчики. «Эта история с 
искусственным ограничением по 
железной дороге может очень плохо 
отразиться на ценах на муку. Уже 
идет подорожание, а завтра может 
и дефицит образоваться», – счита-
ют в Союзе зернопереработчиков 
Казахстана. 

Между тем цены на муку в магази-
нах пошли вверх. К примеру, в Астане 
мука выросла с 15 тыс. до 18,5 тыс. 
тенге за 50 кг. Как следствие, идет 
рост цены на хлеб. «Зерна просто нет. 
Ажиотаж, действительно, есть. Вну-
три Казахстана идет искусственный 
рост цен на зерно. Дефицит зерна 
провоцирует рост цен на муку. В ию-
ле-августе никто не контрактовался 
с россиянами, потому что мы ожида-
ли свой урожай. Мельники не были 
готовы к тому, что будет дефицит 
сырья. Теперь все ринулись покупать 

зерно в Россию, автовоз закрыли, 
поэтому оперативно отреагировать 
на ситуации нет никакой возмож-
ности. Вагонами не согласовывают. 
Вот мне сейчас предлагают пшеницу 
с поставками аж в следующем ме-
сяце, а оплатить я должен сегодня. 
Но у меня нет никакой гарантии. 
Проблема с вагонами может не ре-
шиться ни в ноябре, ни в декабре. У 
нас возможна такая ситуация, что и 
денег не будет на покупку местного 
сырья, и зерна не будет», – сообщил 
глава мукомольного предприятия из 
Восточно-Казахстанской области, 
трейдер Алмаз Дабылбаев. 

По его словам, крестьяне взвин-
тили цену на зерно, ажиотаж и 
дефицит создан искусственно. Если 
ситуация с ввозом российского 
зерна не решится, цена взлетит и до 
200 тыс. тенге. Цену увеличивают и 
мукомолы. 

«Я должен продать свои остатки 
зерна и муки по 150 тыс. тенге, а 
потом что делать? Я по 150 про-
дам муку и пойду по 150 покупать 
пшеницу? Сейчас будут во всем 
обвинять мукомолов. Никто не 
говорит почему-то про торговые 
сети, которые не снизили цен. Мы, 
например, снизили цену с 210 тенге 
до 130 тенге, но ни в одной торговой 
сети цена на муку не упала», – от-
метил собеседник. 

Крестьян в Казахстане поддер-
жали за счет мукомолов и за счет 
потребителей, считают переработ-
чики. Между тем из-за проблем с 
согласованием планов на отгрузку 
российского зерна железнодорож-
ным транспортом казахстанские 
зернопереработчики начали завоз-
ить российскую муку.

«Мука заканчивается. Больше у нас 
на складе нет. Это были остатки с 
прошлого года. Мы все смололи. Что 
делать? Цена на хорошую пшеницу, 
которую предлагают КХ с места – 150 
тыс. тенге за тонну, – слишком вы-
сока. Но проблема не только в этом. 
Ее просто мало. 

Помимо того, что пшеница нужна 
на внутренний рынок, экспорт же 
тоже никто не отменял. В России 
цена хорошая, проходная, пшени-
ца вообще отличная, они готовы 
грузить, объемы есть, вагоны есть. 
Я сегодня уже конкретно веду диа-
лог либо покупки российской муки, 
чтобы привезти сюда, либо чтобы 
они мне осуществили давальческий 
помол. То есть, я сам куплю пшеницу, 
которая мне нужна, мой технолог 
туда приедет, и мы оплатим им 
как услуги давальческого помола, 
привезем эту муку сюда. Другого 
варианта у нас нет. Потому что скоро 
людям будет нечего дать. А на обе-
спечении вся область и плюс другие 
регионы Казахстана», – сообщил ру-
ководитель ТОО «Рахмат Kst» Анзор 
Акбиев из Костанайской области.

Между тем, по словам трейдеров, 
российская мука заходит в Казах-
стан по 90-100 тенге за 1 кг, затем 
ее экспортируют по $320-340 на 
Сарыагаче. «Казахстанская намного 
дороже российской – на $100-150. 
Если покупать официально пшеницу 
по 120/140 тысяч тенге за тонну, 
перерабатывать и отправлять на 
экспорт, тогда ее стоимость выходит 
$420/450 на условиях DAP Сарыагач. 
Казахстанские мельники, кто офи-
циально работает, все простаивают. 
Есть те, кто занимается перефасов-
кой российской муки, вот они отгру-

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении открытого двухэтапного 
тендера на право заключения договора на поставку 

газоанализаторов и запасных частей к ним. 
В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться на сайте: http://
www.cpc.ru (Раздел «Тендеры»: Закупка 5957-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00
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ОДИН ПОЯС, ОДИН ПУТЬС
О

Т Р У Д Н И Ч Е С ТВ
А

В трехдневной встрече приняли 
участие официальные делега-

ции более чем 90 стран и между-
народных организаций. Ее главная 
тема  – «Общая безопасность, 
устойчивый мир».

Генеральный секретарь Ассоци-
ации государств Юго-Восточной 
Азии Као Ким Хурн сказал: «Войны 
и конфликты продолжают быть 
частью современной политической 
системы. То, что произошло в Рос-
сии и Украине, текущий конфликт 
Палестины и Израиля, должны стать 
для нас тревожными сигналами».

Китайская ассоциация военных 
наук и Китайский институт между-
народных стратегических иссле-
дований проводят Сяншаньский 
форум в Пекине с 2006 года. Это 
одна из двух главных конференций 
по безопасности в Азии. Треть на-
циональных делегаций на встрече 
этого года была представлена на 
уровне министров обороны и на-
чальников генштабов. 

Выступивший на открытии фору-
ма зампредседателя Центрального 
военного совета КНР Чжан Юся на-
помнил его участникам о главном 

принципе китайской инициативы 
по глобальной безопасности. Меж-
дународная безопасность неделима 
и требует поддержания всеми сто-
ронами. В этом контексте Пекин вы-
ступает против закрытых военных 
альянсов и политики односторон-
них действий. По словам Чжан Юся, 
Народно-освободительная армия 
Китая готова к сотрудничеству с 
коллегами со всего мира, включая 
Россию, США, Европу и арабские 
страны. Эксперты-участники фо-
рума позитивно оценили его вы-
ступление.

Военный эксперт из Саудовской 
Аравии Али Альшая отметил: «Ки-
тай стремится к миру и безопас-
ности. Это очень важно для Китая, 
потому что без мира невозможно 
реализовать его глобальные ини-
циативы».

Научный сотрудник Академии 
военных наук НОАК Цзян Синьфэн: 
«Через столкновение различных 
точек зрения мы можем достичь 
более широкого консенсуса, до-
бавить мудрости системам гло-
бальной и региональной безопас-
ности. Думаю, в этом главная цель 
проведения Сяншаньского форума 
в Пекине».

sinorusnewsfocus.com

ЭКИПАЖ «ШЭНЬЧЖОУ-16» ВЕРНУЛСЯ НА ЗЕМЛЮ
31 октября возвращаемая капсула пилотируемого космического корабля «Шэньчжоу-16» с космонавтами Цзин 

Хайпэном, Чжу Янчжу и Гуй Хайчао на борту приземлилась на посадочную площадку «Дунфэн» в автономном рай-
оне Внутренняя Монголия (Северный Китай). Об этом сообщила информационная служба мобильного приложения 
«Россия – Китай: главное».

Фото sinorusnewsfocus.com

Тянь ТЯНЬ

Конфуций говорил, что только «в 
50 лет познал волю Неба». Не-

известно, познали ли ее китайские 
тайконавты («тайкун» – «космос» 
по-китайски), но на орбите Земли 
в «Шэньчжоу-17» находится самый 
молодой состав с момента запуска 
миссии по строительству китайской 
космической станции «Тяньгун». 

Они пробудут на орбитальной 
космической станции около шести 
месяцев.

Члены экипажа пилотируемого 
космического корабля проведут 
на орбите различные испытания и 
эксперименты в области космиче-
ской науки. Тайконавтам предстоит 
осуществлять выход в открытый 
космос, установить внекорабельную 
полезную нагрузку и выполнять 
техническое обслуживание косми-
ческой станции и другие задачи. 
В рамках миссии «Шэньчжоу-17» 
впервые будет проведено экспери-
ментальное обслуживание станции 
в открытом космосе, что рассматри-
вается как очень сложная задача. 
Члены экипажа также продолжат 
оценку работоспособности систем 
космической станции, проверят 
скоординированность наземных 
центров поддержки при выполне-

УСПЕХИ ПОДНЕБЕСНОЙКНР запустила 
пилотируемый космический 
корабль «Шэньчжоу-17». 
Он был запущен с помощью 
ракеты-носителя «Long 
March-2F» (Чанчжэн-2-эф) 
с космодрома Цзюцюань 
(Северо-Западный Китай). 
По счету это 30-й запуск 
с момента учреждения 
программы космических 
пилотируемых полетов 
Поднебесной и 493-й полет 
с помощью ракет-носителей 
серии «Long March».

ВСЕМИРНЫЙ ФОРУМ 
РАЗВИТИЯ МОЛОДЕЖИ
В минувший понедельник в Пекине открылся 
Всемирный форум развития молодежи, на котором было 
обнародовано 100 проектов, связанных с глобальным 
планом действий по развитию молодежи.

По словам организаторов форума, проекты сотрудниче-
ства, отобранные из 43 стран мира, сосредоточены на таких 
темах, как продовольственная безопасность, применение 
цифровых технологий и искоренение бедности и голода.

Около 2000 представителей молодежи из Китая и других 
стран посетили форум онлайн или очно. Мероприятие посвя-
щено теме «Сила молодежи за солидарность и инновации: 
вместе стремиться к устойчивому развитию».

Лосанг Джамкан, заместитель председателя Постоян-
ного комитета Всекитайского собрания народных пред-
ставителей, выступил на церемонии открытия, заявив, что 
Китай готов объединить усилия с другими странами, чтобы 
направлять молодых людей и объединять их мудрость в 
целях содействия глобальному развитию. Организаторами 
форума являются Всекитайская федерация молодежи и 
оргкомитет форума.

МАДРИДСКАЯ 
ТЕХНИЧЕСКАЯ ВЫСТАВКА 
Мадридская выставка технологий открылась 
в понедельник в выставочном центре IFEMA в испанской 
столице. Ожидается, что двухдневное мероприятие 
соберет около 15 000 посетителей, в нем примут участие 
более 400 компаний и 350 основных докладчиков.

В выставке, которая фокусируется на таких темах, как 
облачные данные, кибербезопасность, большие данные, 
искусственный интеллект (ИИ), электронная коммерция и 
цифровой маркетинг, приняли участие китайские компании, 
такие как Huawei, China Mobile International и Alibaba.

«Это одно из самых важных событий, которые мы про-
водим в Европе, поскольку оно объединяет всю экосистему 
цифровизации, и мы можем встретиться с производителями, 
клиентами и инженерами», – сказал Синьхуа менеджер 
центра обработки данных продаж Huawei в Испании Педро 
Пабло Лайна Марко. 

Huawei демонстрирует продукты, которые «сокращают 
выбросы углекислого газа и способствуют устойчивому 
развитию», пояснил он, а также «помогают внести вклад в 
гораздо более экологичное будущее». 

«Мы уже некоторое время наблюдаем за испанским 
рынком и считаем, что Мадрид, как коммуникационный 
узел юга Европы, очень важен для нашей компании, – по-
яснил Чен Юн из китайской компании Kehua Tech. – На 
этот раз мы привезли с собой нашу самую современную 
технологию, а также наш микроцентр обработки данных 
и модульный ИБП».

НОВЫЕ АВИАМАРШРУТЫ 
НА КАРТЕ «ПОЯСА И ПУТИ»
В минувшее воскресенье был запущен новый грузовой 
авиамаршрут между Ханчжоу, столицей провинции 
Чжэцзян на востоке Китая, и Мехико. Это первый 
грузовой авиамаршрут туда и обратно, соединяющий 
Чжэцзян и Мексику.

Услуга, выполняемая компанией MasAir с использованием 
самолетов Airbus A330, будет выполняться три раза в не-
делю с максимальной грузоподъемностью в одну сторону 
около 60 тонн.

Основным импортом по этому маршруту являются ав-
тозапчасти и фрукты из Мексики, а основным экспортом 
являются товары трансграничной электронной коммерции, 
такие как обувь, одежда и мелкие товары.

Будучи страной – партнером «Пояса и пути», Мексика 
является важным авиационным узлом в Латинской Америке. 
Открытие грузового маршрута может значительно повысить 
эффективность авиалогистики из Чжэцзяна в Центральную 
Америку и Латинскую Америку.

КАК ВОССТАНАВЛИВАТЬСЯ 
ПОСЛЕ ПРИРОДНЫХ 
КАТАСТРОФ
Эксперты из Турции и Китая провели в Стамбуле семинар 
по восстановлению после стихийного бедствия.

Семинар под названием «Совместный турецко-китайский 
международный семинар по восстановлению и рекон-
струкции после землетрясения Кахраманмарас 6 февраля 
2023 года» был организован Стамбульским техническим 
университетом и привлек более 15 экспертов из различных 
китайских университетов и учреждений.

«Турция и Китай входят в число стран с сильной сейс-
мической активностью и значительными геологическими 
опасностями», – сказал во время семинара Дэн Вэньу, пред-
седатель Фонда восстановления провинции Сычуань в Китае.

В феврале южная тюркская провинция Кахраманмарас 
пострадала от двух сильных землетрясений, в результате 
которых погибло более 50 000 человек и был нанесен 
ущерб значительной части страны. По словам Мустафы 
Асима Алкана, вице-губернатора Стамбула, ущерб составил 
9 процентов валового национального продукта Турции, а 
от подземных толчков пострадали 14 миллионов человек 
в 11 провинциях.

«Очень важно, чтобы меры были серьезно спланированы 
и реализованы для минимизации ущерба от возможного 
землетрясения в предстоящий период», – сказал Алкан, 
говоря о важности семинара.

ФЕСТИВАЛЬ В ЧЕСТЬ СБОРА 
УРОЖАЯ ЯБЛОК 
В городе Цися провинции Шаньдун на востоке Китая 
открылись 21-й Шаньдунский фестиваль яблочного 
искусства Цися и Фестиваль урожая китайских фермеров 
2023 года, посвященный сбору яблок в городе.

На фестивале проводятся онлайн- и офлайн-продажи, 
комплексный маркетинг и продвижение яблочного бренда, 
а также всевозможные мероприятия для развития торгового 
сотрудничества. В течение одного месяца будут проводиться 
выставки изделий ручной работы на тему яблок, осенний тур 
Цися и конференция по продвижению инвестиций города.

В фестивале приняли участие представители искусства, 
спорта, платформ электронной коммерции, дистрибьюторов 
фруктов, предприятий, индустрии туризма, а также большое 
количество фермеров, выращивающих фрукты.

Были открыты логистический центр хранения и транс-
портировки охлажденной продукции, база исследований и 
оценки показателей торговли фруктами и центр потоковой 
передачи данных электронной коммерции для яблочной 
промышленности.

По материалам Синьхуа

нии задач по управлению космиче-
ской станцией. Это в значительной 
степени повысит потенциал ее 
эксплуатации. 

20 лет тому назад Ян Ливэй со-
вершил космический полет по ко-
рабле «Шэньчжоу-5», который был 
выведен на орбиту вокруг Земли 
ракетой-носителем «Long March-
2F». Член отряда астронавтов стал 
первым гражданином КНР, совер-
шившим путешествие космос, в то 
время как Китай – третьей страной, 
запустившей человека в космос. 

И с того момента Поднебесная 
уверенно нажала кнопку старта в 
сфере разработки и создания пи-
лотируемых кораблей. По итогам 
двадцатилетнего пути развития 
КНР встала вровень с ведущими 
космическими державами, овла-
дела ключевыми космическими 
технологиями. В настоящее время 
скорость разработки пилотируе-

мых кораблей увеличилась с одной 
единицы в 2-3 года до двух за год. 
Реализовано проектирование и 
производство в больших масштабах. 
От «Шэньчжоу-1» до «Шэньчжоу-17» 
КНР сделала эволюционные скачки 
с точки зрения безопасности и на-
дежности космических летательных 
аппаратов. Космическая программа 
стала для Китая одним из главных 
приоритетов: ее бюджет и амби-
циозность не оставляют сомнений 
в том, что Пекин твердо намерен 
в течение ближайших лет еще зна-
чительней укрепить свои позиции 
в космической отрасли.

По словам генерального коман-
дира Пятой академии Китайской 
корпорации аэрокосмической науки 
и техники Хэ Юй, уже со следующей 
серии кораблей «Шэньчжоу» акцент 
будет сделан на значительное по-
вышение способности четного и 
нечетного полетов. Максимальная 

эксплуатационная работоспособ-
ность кораблей может быть достиг-
нута до 300%, что в большей степени 
поддержит работу космической 
станции. 

Представитель Канцелярии про-
граммы пилотируемой космонав-
тики Китая (CMSA) Линь Сицян 
рассказал, что страна имеет благо-
устроенную космическую станцию 
на низкой околоземной орбите, си-
стему перевозки космонавтов между 
космосом и Землей и совершенную 
систему по отбору, подготовке и 
оказанию поддержки тайконавтам. 

Страна поставила перед собой 
четкую цель: запуск двух кораблей 
в год. «Пользуясь случаем, пригла-
шаем к сотрудничеству все страны 
и регионы мира, прилагающие 
усилия для использования косми-
ческого пространства в мирных 
целях», – констатирует представи-
тель CMSA.

Два китайских города были вы-
браны вместе с 53 другими го-

родами по всему миру во Всемирный 
день городов для присоединения к 
сети UCCN, говорится во вторник в 
пресс-релизе ЮНЕСКО. Чаочжоу и 
Чунцин получили статус креативных 
городов гастрономии и дизайна со-
ответственно.

«Новые города получили признание 
за их твердую приверженность ис-
пользованию культуры и творчества 
в рамках своих стратегий развития, а 

также за демонстрацию инновацион-
ных методов городского планирова-
ния, ориентированного на человека», 
– добавили в ЮНЕСКО.

«Города, входящие в нашу сеть 
творческих городов, лидируют, когда 
дело доходит до расширения доступа 
к культуре и активизации потенциала 
творчества для устойчивости и разви-
тия городов», – заявила Генеральный 
директор ЮНЕСКО Одри Азуле.

Вновь назначенные города будут 
сотрудничать с членами Сети, чтобы 

повысить их устойчивость перед ли-
цом развивающихся угроз, таких как 
изменение климата, рост неравенства 
и быстрая урбанизация. По прогнозам 

ЮНЕСКО, к 2050 году 68 процентов 
населения мира будет жить в город-
ских районах.

Синьхуа

ОБЩАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ, УСТОЙЧИВЫЙ МИР

На 10-й Сяншаньский форум по безопасности, который прошел в Пекине, собрались 
делегации более 90 стран и международных организаций.

ЧАОЧЖОУ И ЧУНЦИН ВОШЛИ 
В СЕТЬ ТВОРЧЕСКИХ ГОРОДОВ 
Чаочжоу и Чунцин в Китае были выбраны Организацией 
Объединенных Наций по вопросам образования, науки 
и культуры для присоединения к Сети творческих городов 
ЮНЕСКО (UCCN).
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Джидда играет важную роль 
в исламской истории и яв-

ляется отправной точкой для 
паломников, направляющихся 
в священные места Мекку и 
Медину. Этот город считается 
«воротами в Мекку» и имеет 
особое значение для мусульман 
со всего мира.

Национальный авиаперевоз-
чик Air Astana открыл прямые 
рейсы из Алматы в Джидду 
(Саудовская Аравия) с октября 
текущего года. Этот значимый 
шаг в развитии воздушных 
связей между Казахстаном и 
Саудовской Аравией сделал 
Джидду более доступной для ка-
захстанцев, открывая перед нами 
удивительные возможности для 
путешествий и паломничества.

«Среди казахстанцев всегда 
наблюдался высокий спрос на 
посещение Джидды, особенно в 
период большого хаджа. Только 
в текущем году более четырех 
тысяч казахстанцев отправи-
лись в большой хадж в Мекку. 
Их путь пролегал через Джидду, 
которая традиционно считается 
воротами в Мекку. Как мы видим, 
спрос на это направление всегда 
остается большим», – рассказал 
Генеральный консул Казахстана 
в г. Джидде, заместитель По-
стоянного представителя РК 
при Организации исламского 
сотрудничества Руслан Коспанов 
на встрече с казахстанскими 
журналистами, которые при-
были в Джидду первым рейсом 
авиакомпании Air Astana.

ГОРОД СТАРОГО 
И НОВОГО МИРА

Джидда – это древний торго-
вый город, который расположен 
на морском торговом пути, 
соединяющем Средиземное 
море с Индией, Аравийским 
полуостровом и Юго-Восточной 
Азией. Этот магический город 
играл важную роль на Караван-
ном пути благовоний, который 
связывал южную часть Аравии со 
средиземноморскими странами 
и оазисами Месопотамии. Здесь 
витает дух истории, его улицы 
и здания сохранили элементы 
арабской архитектуры, которые 
завораживают своей красотой.

Современная Джидда – это 
экономическая столица Саудов-
ской Аравии. Еще в XX веке здесь 
начала зарождаться банковская 
система королевства. Этот го-
род также является вторым по 
величине в стране. Отсюда на-
чинается путь к мусульманским 
святыням: Мекке и Медине, и 
каждый праведный мусульманин 
мечтает поклониться им.

Помимо своего исторического 
и религиозного значения Джидда 
предлагает идеальные условия 
для семейного отдыха, ведь город 
расположен у берегов Красного 
моря, с его лазурными водами и 
бескрайними пляжами. Морской 
порт Джидды – это крупный порт 

● Джидда является домом для 
крупнейшего в мире исламско-
го университета имени Имама 
Мухаммеда ибн Абдул-Ваххаба.
● В Джидде находится одна из 
самых высоких башен в мире – 
Королевская башня.
● Джидда является популярным 
местом для шоппинга. Здесь 
расположены сотни магазинов, 
предлагающих широкий вы-
бор товаров, от традиционных 
арабских сувениров до модной 
одежды и электроники.
● Для посещения Саудовской 
Аравии казахстанцы могут бы-
стро оформить визу в электрон-
ном формате на официальном 
сайте visitsaudi.com.

ПРАКТИЧЕСКИЕ СОВЕТЫ ДЛЯ ТУРИСТОВ:
● Перед поездкой в Джидду рекомендуется ознакомиться с законами 
и традициями Саудовской Аравии. В стране действует строгий шариат, 
и туристам необходимо соблюдать местные правила и обычаи.
● Лучшее время для посещения Джидды – с октября по апрель. В это 
время года в городе стоит комфортная погода.
●   Для отдыха в Джидде рекомендуется бронировать жилье заранее, 
особенно если вы планируете поездку в высокий сезон. В Джидде есть 
множество отелей на любой бюджет.
● Если вы планируете поездку в Джидду на длительный срок, реко-
мендуется приобрести туристическую карту, которая позволит вам 
пользоваться общественным транспортом и получать скидки на по-
сещение достопримечательностей.
● Женщинам рекомендуется носить скромную одежду, которая за-
крывает плечи, руки и ноги.
● В общественных местах запрещено употреблять алкоголь и курить.
● В Джидде запрещено фотографировать военные объекты и прави-
тельственные здания.
● В городе много мечетей, и туристам необходимо соблюдать правила 
поведения в этих религиозных сооружениях.

ДЖИДДА.  
ОТ ДРЕВНИХ ТОРГОВЫХ 
ПУТЕЙ ДО СОВРЕМЕННЫХ 
ВОЗМОЖНОСТЕЙ

Джидда – это место, где культуры сливаются и переплетаются. Этот древний город 
олицетворяет встречу Востока и Запада, и его уникальное положение на торговом 
маршруте между Средиземным морем и Индией придало ему множество 
исторических слоев.
Путешествуя по улочкам Джидды, вы будете видеть архитектурные шедевры, 
которые сочетают в себе элементы арабского и европейского стилей.

современные выставочные и 
конференц-центры, обеспечи-
вающие комфортные условия 
для участников. Это делает город 
привлекательным для деловых 
поездок и участия в крупных 
мероприятиях.

ПАЛОМНИЧЕСТВО 
И ТУРИЗМ – ПРИТЯЖЕНИЕ 

ДЛЯ МИЛЛИОНОВ ТУРИСТОВ
Богатая культура, история и 

удивительная география этого 
региона ежегодно привлекают 
сюда миллионы туристов со 
всего мира. Открывая доступ к 
Джидде через прямые рейсы ави-
акомпании Air Astana, Казахстан 
предоставляет своим гражданам 
возможность исследовать этот 
чудесный город и окунуться в его 
уникальную атмосферу.

Прямой рейс из Алматы в 
Джидду выполняется дважды в 
неделю с добавлением еще одной 
частоты в декабре этого года. 
Рейсы в Джидду выполняются 
на комфортабельном воздушном 
судне Airbus A321 LR. Продол-
жительность рейса в Джидду 
составляет 6 часов 50 минут, а 
обратно – 5 часов 45 минут.

Мусульманские святыни яв-
ляются главной достопримеча-
тельностью Джидды. В городе 
расположено несколько мечетей, 
в том числе Мечеть Аль-Масджид 
аль-Харам, которая является вто-
рой по величине мечетью в мире. 

Джидда – это также рай для 
гурманов. Город славится своей 
разнообразной кухней, в которой 
сочетаются вкусы Востока и За-
пада. Попробуйте аутентичные 
блюда, такие как манди (аро-
матный рис с мясом), хуммус 
и фалофель, или откройте для 
себя блюда с морепродуктами, 
такие как креветки и кальмары, 
приготовленные по местным 
рецептам. Местные рестораны 
предлагают широкий выбор 
блюд, удовлетворяя любой вкус. 
Кроме того, не упустите возмож-
ности попробовать ароматный 
арабский кофе и сладкие десер-
ты, такие как баклава и кунафа.

ШОППИНГ В ДЖИДДЕ
Джидда славится множеством 

базаров и торговых центров. 
Один из наиболее известных 
рынков – это Суки аль-Альван, 
где вы найдете разнообразные 
товары, начиная от одежды и обу-
ви и заканчивая украшениями 
и антиквариатом. Это отличное 
место для покупок сувениров 

и подарков. Не забудьте потор-
говаться, так как это обычная 
практика на местных рынках. 
Обязательно посетите совре-
менные торговые центры, где 
вы найдете известные мировые 
бренды и развлечения для всей 
семьи. 

ИСКУССТВО 
И ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЕ 

ИННОВАЦИИ
Джидда – это место, где ис-

кусство и культура процветают. В 
городе расположено множество 
музеев и галерей, где вы сможете 
познакомиться с богатой исто-
рией региона и современными 
художественными течениями. 
Обязательно посетите Музей Аб-
дулрахмана Садика, где вы уви-
дите впечатляющую коллекцию 
современного искусства, или 
отправьтесь в Музей Джидды, 
чтобы изучить историю города 
и его наследие.

Джидда также известна своим 
стремлением к технологическим 
инновациям и современным 
разработкам. Город активно раз-
вивается и применяет новейшие 
технологии в области управления 
городской инфраструктурой и 
обслуживания жителей и гостей. 
Это место, где вы сможете уви-
деть, как будущее становится 
реальностью.

ОТКРОЙТЕ ДЛЯ СЕБЯ 
КРАСНОЕ МОРЕ

Джидда удивительно разноо-
бразна с точки зрения природы. 
С одной стороны, здесь прости-
раются бескрайние песчаные 
пляжи, омываемые лазурными 
водами Красного моря. Это 
идеальное место для пляжного 
отдыха и водных видов спорта. 
С другой стороны, город окружен 
живописными горами, предо-
ставляя возможность для актив-
ного отдыха и походов. Вы можете 
исследовать удивительные при-
родные пейзажи и наслаждаться 
великолепными видами.

Красное море – это одно из 
самых красивых мест в Джидде. 
Если вы любите подводное пла-
вание, сноркелинг или дайвинг, 
то здесь вас ждут удивительные 
приключения. Множество дайв-
центров предлагают услуги 
обучения и организации погру-
жений, позволяя гостям города 
исследовать подводный мир.

Жизнь Красного моря разно-
образна и удивительно красоч-
на. А для любителей природы 
и пляжного отдыха песчаные 
пляжи Джидды станут идеаль-
ным местом для полноценного 
отдыха, не думая о повседнев-
ных заботах. Также здесь много 
красивых парков и зеленых зон. 
Здесь вы можете провести время 
на свежем воздухе, наслаждаясь 
природой и красивыми видами. 
Один из таких парков – Корниш 
Джидда с живописными аллеями, 
который протянулся вдоль берега 
Красного моря.

По окончании вашего увлекательного путешествия в Джидду 
вы обязательно останетесь вдохновленными и обогащенными 
новыми впечатлениями. Этот удивительный город предлагает 
невероятно много возможностей для исследования и отдыха. Воз-
вращаясь домой, вы увезете с собой не только сувениры и фото-
графии, но и богатый опыт и воспоминания, которые останутся 
с вами навсегда.

Независимо от того, отправляетесь ли вы в Джидду ради 
истории, природы, культуры или просто ради отдыха, этот 
город обещает удовлетворить ваши потребности и желания. 
Наслаждайтесь своими будущими приключениями в Джидде, и 
пусть ваше путешествие будет незабываемым!

на восточном побережье Аравий-
ского полуострова, что делает его 
популярным местом для круизов 
и морских приключений.

Пляжная зона Корниш, протя-
нувшаяся вдоль моря, восхищает 
роскошными отелями, краси-
выми пляжами и скульптурами 
на открытом воздухе. Здесь вы 
найдете все, что нужно для 
полноценного отдыха, от парков 
развлечений до фестивалей еды.

Архитектура Джидды – это 
настоящее сокровище. Здания 
этого города впитали в себя бо-
гатую историю и культуру этого 
региона. Старинные дома укра-
шены узорными машрабиями и 
равашанами, которые являются 
характерными элементами араб-

ской архитектуры. Эти вставные 
полотна выполнены таким об-
разом, что снаружи они непро-
ницаемы, но изнутри можно 
наслаждаться видом на улицы и 
окрестности.

Старая часть Джидды, из-
вестная как Аль-Балад, внесена 
в список Всемирного наследия 
ЮНЕСКО и поражает своей ат-
мосферой и архитектурой. Узкие 
улочки, белоснежные здания и 
множество арт-галерей создают 
загадочную атмосферу, которая 
приглашает гостей на увлека-
тельные прогулки и знакомство с 
историческим наследием города.

Путешествуя по Джидде, вы 
будете восхищены тем, как 
гармонично сочетаются элемен-

ты старины и современности. 
Город постоянно развивается 
и обновляется, но при этом со-
храняет свое богатое наследие 
и уникальный характер. Джидда 
также является экономическим 
центром Саудовской Аравии, 
и здесь предоставлены широ-
кие возможности для бизнеса 
и инвестиций. Город активно 
развивается, привлекая между-
народные компании и инвесто-
ров. Стремительное развитие 
инфраструктуры и предприятий 
делает Джидду привлекатель-
ным местом для бизнес-туризма.

Также Джидду часто выбирают 
в качестве места для проведения 
международных конференций 
и мероприятий. Здесь есть 

Руслан КОСПАНОВ, Генеральный консул Казахстана в городе Джидде, 
заместитель Постоянного представителя РК при Организации исламского сотрудничества
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EVENT

Ольга ТЕРИКОВ, Анталия

В мае т.г. в Анталии местная публика 
и гости города, которые посетили 

красочный концерт певца из Казахстана, 
не только смогли впервые увидеть двух 
популярных артистов на одной сцене, но 
и получили уникальную возможность 
поприсутствовать на премьере их со-
вместной песни. К тому же те зрители, 
которые до сих пор не были увлечены 
ультрасовременными направлениями 
в музыке, такими как progressive house, 
electro house, synth pop и dance pop, по-
знакомились с одним из самых ярких 
представителей этих жанров – Бураком 
Йетером. В качестве гостя на сольном 
концерте Димаша Кудайбергена Бурак 
исполнил несколько значимых треков из 
своего репертуара, а также подготовил 
сюрприз.

Мастер жанра кроссовер Димаш 
Кудайберген вместе со своим гостем, 
чьи поклонники также находились в 
зале, представил тогда совместную 
песню «Weekend», которая была спе-
циально записана в студии Бурака за 
несколько дней до сольного концерта 
Димаша. Свежее произведение было 
с восторгом принято публикой, а его 
зажигательный ритм буквально снес 
зрителей с «насиженных мест», заста-
вив танцевать. 

Таким образом, любители творчества 
обоих артистов первыми получили 
редкую возможность лично поприсут-
ствовать на премьере песни и первыми 
оценили результат новаторской колла-
борации. Нужно отметить, что сотруд-
ничество двух артистов оказалось не 
только неожиданным и зажигательным, 
но и открыло еще одну грань в много-

плановом и разнообразном репертуаре 
вокалиста из Казахстана. 

Поклонники Димаша с нетерпением 
ждали последовавшего за премьерой 
релиза песни «Weekend» на цифровых 
музыкальных платформах. А когда по-
явилась возможность снова услышать 
это произведение в исполнении своего 
любимого артиста, они не преминули 
ею воспользоваться. 

Дело в том, что в октябре этого года на 
стадионе Akdeniz University в Анталии 
знаменитый диджей и музыкальный 
продюсер Бурак Йетер, собирающий 
многотысячные площадки по всему 
миру и обладающий степенью магистра 
звукотехники от SAE Institute в Лондоне, 
представил специально для студентов 
этого учебного заведения свое лазер-
ное шоу. Концерт был организован при 
поддержке Министерства молодежи и 
спорта города Анталии.

Корреспонденты международной 
редакции DK Media World встретились 
накануне ивента с Бураком, чтобы уз-
нать подробнее о возникновении этого 
необычного и весьма успешного твор-
ческого тандема, давшего новый толчок 
в развитии культурных взаимоотноше-
ний между Казахстаном и Турцией.

На наш вопрос о причине выбора 
космической тематики для оформления 
шоу Бурак пояснил: «Дело в том, что в 
этом году я собираюсь отправиться в кос-
мос. У меня есть крупный проект на эту 
тему. Речь идет о первом лайв-концерте 
на высоте 55 000 футов (16,764 км, – прим. 
ред.). А сегодняшний ивент должен при-
влечь внимание людей к этому проекту 
и стать первым самым большим дид-
жеевским шоу на космическую тему. 
Именно поэтому я устанавливаю здесь 

15-метровую статую астронавта, одну 
из самых крупных в мире, чтобы люди 
поняли, что я действительно собираюсь 
в космос».

Оригинальная статуя, претендующая 
на новый рекорд Гиннесса, воздушные 
шары, диджей вместе с танцорами в 
костюмах космонавтов и певец с кос-
мическим голосом позволяют получить 
небольшое представление о том, каким 
станет первый в мире концерт, заплани-
рованный в стратосфере.

Мы спросили Бурака о причине по-
явления Димаша на этом необычном 
мероприятии, на что тот ответил: «Как 
вы знаете, мы уже пели с Димашем 
песню под названием «Weekend» не так 
давно в Турции, и это тоже был концерт с 
космической концепцией. В этот раз Ди-
маш снова приехал с песней «Weekend». 
И добавил, что всего певец исполнит два 
произведения.

После захода солнца, скрывшегося 
за живописными горами, к стадиону 
на территории университета хлынули 
потоки молодежи, которые присоедини-
лись к присутствовавшим там фанатам 
Димаша. Некоторые из Диарс, как на-
зывает поклонников своего творчества 
певец, съехались для этого не только со 
всех уголков Турции, но и проделали 
путь в несколько тысяч километров, 
прилетев на мероприятие из многих 
стран мира. В том числе из Западной и 
Восточной Европы, Китая, а также Ка-
захстана. Но «прилететь в другую страну 
и даже в другую часть мира ради пары 
песен...» вошло в норму для ценителей 
вокального мастерства казахстанца, 
особенно если одна из этих песен – 
знаменитая «S.O.S.», ставшая визитной 
карточкой артиста.

Нам стало любопытно, что думает по 
этому поводу диджей. «Конечно же, ведь 
Димаш – одна из величайших суперз-
везд, потому что у него потрясающий 
голос и сам он является удивительной 
личностью». 

Благодаря участию Димаша в этом 
уникальном для Турции концерте на 
360° среди 40 тысяч ликующих молодых 
людей оказались и те, кто давно покинул 
студенческую скамью. «Было очень ве-
село в окружении турецких студентов», 
– поделилась своими впечатлениями 
Тамара – поклонница Димаша, приле-
тевшая на концерт из Чехии. Простран-
ство вокруг сцены пестрело флагами не 
только Турции и Казахстана, но и других 
стран. И это уже устоявшаяся традиция 
проведения мероприятий, где участвует 
Димаш, который является истинным ам-
бассадором мира, стирающим границы 
между людьми, откуда бы они ни были.

В день концерта, когда было взято это 
интервью, Бурак также пояснил, почему 
он пригласил Димаша на свое шоу: «Я 
уже был гостем на его сцене. На этот 
раз сцена принадлежит мне, и теперь 
он выступит в качестве гостя. На самом 
деле, все происходит потому, что жизнь 
– это связи, общение и отношения. У нас 
с ним идеальные взаимоотношения. 
Еще и потому, что песня называется 
«Weekend», а сегодня пятница. Когда 
вышел ее релиз, мы получили велико-
лепные отзывы. И лично для меня он 
такой крутой парень. Поэтому я очень 
счастлив работать с ним».

Эта коллаборация стала наглядным 
примером международного взаимооб-
мена и положила начало интересному 
сотрудничеству между голландско-
турецким диджеем и казахстанским 

вокалистом. Мы поинтересовались о 
возможном его продолжении. На что му-
зыкальный продюсер ответил: «Вообще-
то мы вместе выступаем пока только с 
этой песней, но планируем сделать еще 
одну. Это только начало. Мы готовим 
много сюрпризов, которые сейчас не мо-
жем раскрыть. Пока это секрет. Поэтому 
следите в instagram». И заверил нас, что 
«это будет очень большим сюрпризом 
для вас, ребята».

Двухчасовой ивент прошел на одном 
дыхании, доставив море удовольствия 
всем присутствующим, в незабываемой 
атмосфере из огня, света, фейерверка и 
моря поднятых рук с тысячами сияющих 
в такт музыке браслетов.

На прощание мы смогли задать 
и самому Димашу вопрос, который 
волнует всех, кто стремится лично ис-
пытать эмоции от встречи с поистине 
лучшим голосом планеты: «Когда же 
будет следующий концерт?». В этот раз 
артист затруднился назвать конкретную 
дату, но мы уверены, что поклонники 
казахстанского певца ждут его в любой 
стране мира.

Ивент имел потрясающий успех. «Был 
счастлив разделить сцену с ОДНИМ ИЗ 
ЛУЧШИХ ГОЛОСОВ планеты! Большое 
тебе спасибо, @kudaibergenov.dimash», 
написал Бурак в своем instagram после 
завершения концерта. На что Димаш 
поблагодарил его словами: «Спасибо 
тебе, мой брат @burakyeter».

Эта коллаборация двух «космических 
парней», активно поддержанная фаната-
ми обоих артистов, стала наглядным при-
мером плодотворного международного 
сотрудничества, продолжение которого, 
возможно, принесет еще много интерес-
ных музыкальных проектов в будущем.

Анталийский «Weekend» 
Димаша и Бурака
Казахстанский певец Димаш Кудайберген уже не в первый раз выступает в Турции. 
Один из своих стартовых шагов на интернациональной музыкальной сцене юный 
Димаш сделал в рамках Азиатско-Тихоокеанского телефестиваля песни-2015 
в Стамбуле. В мае 2023 года он, ныне опытный певец с мировым именем, 
заслуженный деятель и Народный артист Казахстана, провел свой сольный концерт 
в Анталии. Интересно, что за этим быстро последовало его повторное появление 
в этом городе Турецкой Ривьеры, и уже в октябре он принял участие в качестве 
приглашенной звезды на зрелищном шоу всемирно известного голландско-
турецкого диджея и музыкального продюсера Бурака Йетера.

Айгуль БЕЙСЕНОВА, фото автора

Недаром говорят, что с первы-
ми лучами солнца природа 

наполняется музыкой. Степные, 
горные просторы, природные 
водоемы всегда являлись ис-
точником тайн, легенд и твор-
ческих вдохновений. Издревле 
необычные природные явления 
или объекты люди объясняли ми-
фами и легендами. Прекрасный 
Кокшетауский край голубых озер 
и синих гор окутан всевозмож-
ными легендами.        

Древние казахские предания 
рассказывают о том, как обра-
зовались реки, озера и горы. В 
них отразились древние поэти-
ческие воззрения на природу, 
житейская мудрость и творче-
ская фантазия кочевников, чей 
быт, обычаи, традиции были 
тесно переплетены с самой при-
родой. Наряду с этим рождалась 
музыка, часть из которой дошла 
до наших дней. Как, например, 
песня Сакена Сейфуллина «Тау 
ішінде». 

Множество замечательных 
легенд хранят в себе сакральные 
природные места Казахстана. 
Одно из них – загадочная скала 
«Жумбактас», расположенная в 
северо-западной части озера Бу-
рабай, лирично воспетая в поэме 
Сакена Сейфуллина «Кокшетау»:

Как прозрачный янтарь 
в драгоценном кесе,

Спят озера долин 
в первозданной красе,

Ароматами трав 
воздух там напоен, 

Подышав, навсегда 
будешь им опьянен ...

Из воспоминаний самого С. 
Сейфуллина: «В долгие ночи 
поздней осени, в суровые зимы 
возле очага не обходилось без 
песен и музыки. Сколько помню 
себя, все айтысы, рассказы вли-
вались в мою душу щедрым по-
током и выстраивались чередой 
ярких и незабываемых картин 
степной жизни». 

В основу либретто оперы Сы-
дыка Мухамеджанова «Жұмбақ 
қыз» легли легендарные истори-
ческие события середины ХVІІІ 
века. Полувековая эпоха прав-
ления Абылай-хана известна как 
«Золотой век Абылай-хана».

В сцене, когда Абылай-хан, со-
вершивший вооруженный поход, 
въезжает на белом коне, задей-
ствованы обученные цирковые 
лошади. По сюжету, вернувшись 
на родину, его войско начало рас-
сматривать завоеванные трофеи. 
В числе главного из них оказалась 
девушка-пленница невероят-
ной красоты. Многие джигиты 
изъявили желание жениться на 
ней, но Абылай-хан позволил 
невольнице самой осуществить 
выбор. По ее желанию, на самой 
высокой горе «Окжетпес», в пере-
воде «Куда не долетит стрела», 
привязали платок, и тот, чья 
стрела достигнет платка, будет 
удостоен ее руки и сердца. 

Этот эпизод напоминает ор-
лицу при выборе избранника. 
Вспорхнув ввысь, с неимовер-
ной высоты она кидает веточку, 
которую орел должен узреть и 
успеть подхватить на лету, про-
демонстрировав свою сноровку. 
Эпизод этот взят у природы, 
как и сама скала Жумбактас. С 

северо-западного залива гора-
загадка напоминает очертание 
прекрасной девушки, возвыша-
ющееся над водой. Именно об 
этой скале-загадке и эпическая 
опера-поэма. 

По мнению художника-по-
становщика Есенгельды Туякова, 
сюжет «Жұмбақ қыз» в чем-то 
схож с оперой «Аида», где обе 
главные героини – пленницы, но 
с разными судьбами. Прикосно-
вение к жизни дикой природы 
позволяет скинуть всю тяжесть 
современного ритма, осознавая, 
что человек – не хозяин, а лишь 
микрочастица живой природы. 

«Для меня это был принципи-
альный вопрос: сделать краси-
вую сценографию. Руководство-
вался я чувствами, опираясь на 
музыку, работал день и ночь, пока 
не нашел решение, потому как 
пространство оперного искус-
ства – особенное, где происходит 
взаимодействие всех творческих 
групп, цехов. 

Художником по костюмам 
является мой сын, мы часто 
спорили, как сделать оперу луч-
ше и зрелищней. Здесь важна 
цветовая гамма, форма, мне даже 
представилось, что действия мог-
ли бы происходить в подводном 
мире, так как изначально земля 
была заполнена водой, а когда 
вода стала уходить, на поверх-
ности воды появились скалы, 
камни», – поясняет художник-
постановщик. 

«В опере заложен националь-
ный дух, – говорит директор 
театра Нурбахыт Бокебаев. – Этот 
прекрасный край, воспетый 
Сейфуллиным, – родина наших 

выдающихся художников-перво-
открывателей. 

Дирижеру Нуржану Байбуси-
нову пришлось создавать новую 
музыкальную трактовку. В сцену 
были включены реальные бои, 
балетно-танцевальные инсце-
нировки, отражающие колорит 
того времени, поднимающие 
патриотический дух молодого 
поколения. Думается, что по-
сле просмотра такого спектакля 
зрители иначе будут смотреть 
на сакральные места Казахстана, 
рассказанные языком оперы». 

По словам директора театра, 
впервые «Жұмбақ қыз» была 
представлена Курмамбеком 
Джандарбековым в 1971 году. 
Но советская идеология не 
поддерживала направления 
исторического характера, и 
спустя некоторое время опера 
была снята с театральных афиш. 
Главный дирижер театра Нуржан 
Байбусинов впервые сопри-
коснулся с творчеством Сыдыка 

Мухамеджанова и был глубоко 
поражен его удивительным про-
фессионализмом. 

«Писал композитор масштаб-
но, разносторонне, комфортно 
для вокала. В опере прозвучала 
замечательная симфония С. 
Мухамеджанова «Буря». Опера 
изменилась, стала масштабной 
и современной, которую, думаю, 
по достоинству оценят и коллеги, 
и зрители», – отмечает главный 
дирижер театра. 

По мнению молодого хоре-
ографа Алии Молдахметовой, 
интересно было показать в опере 
дуальность этого и потусторон-
него мира: «Языком пластики 
и хореографии мы с коллегами 
максимально постарались это 
выразить. Получилось необыч-
но и очень красиво. С каждой 
репетицией и выступлением в 
оперной картине все ярче вы-
ражается палитра образов». 

«Это был большой коллек-
тивный труд, где все мы по-
могали друг другу. Большой 
творческий процесс. В этой 
опере шесть танцев. Интерес-
ным и сложным было то, чтобы 
все хореографические номера 
гармонично переплетались в 
танцевально-сценическом сим-
биозе. Совместными усилиями 
получилась одна линия, одна 
волна», – добавил хореограф 
Руслан Кадыров. 

Весь театральный коллектив 
наглядно трактует, как девуш-
ка-загадка перевоплощается в 
загадочный камень. Как в краси-
вейших местах Казахстана много 
веков назад образовались са-
кральные места, такие как Жум-
бактас, Окжетпес. Как оказалось, 
загадки природы имеют свое 
объяснение, если только глубже 
взглянуть на их происхождение. 
И единственной аксиомой, не 
требующей доказательств, явля-
ется то, что природа – великий 
художник…

Загадка природы в опере «Жұмбақ қыз»
Масштабно-зрелищной премьерой эпической оперы С. Мухамеджанова «Жұмбақ 
қыз»/«Девушка загадка» по произведению С. Сейфуллина «Кокшетау» был открыт 
90-й юбилейный театральный сезон в Казахском национальном театре оперы 
и балета им. Абая.
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